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Cristina Félix

Tras afirmar que la Universidad de Guadalajara "está
dando claras señas de que su proyecto de reforma es
serio, responsable e integral", el rector general de esta
casa de estudios, doctor Víctor Manuel González Rome-
ro, manifestó que "es tiempo de que la sociedad y el go-
bierno nos entiendan mejor y nos respalden con mayor
empuje financiero".

Así habló durante su primer informe de actividades
1995-1996, ante miembros del Consejo General Univer-
sitario, invitados, comunidad académica, y ante el secre-
tario de Educación del estado, licenciado Efraín González
Morfín, quien asistió en representación del gobernador,
ingeniero Alberto Cárdenas Jiménez.

En el Paraninfo Enrique Díaz de León, González Ro-
mero consideró que la institución goza de estabilidad dentro
de un ambiente de trabajo dinámico, optimista y produc-
tivo.

Se refirió a 1995 como un año difícil pero no perdido
para la UdeG, ya que se logró avanzar en el cumplimien-
to de los propósitos de consolidación y desarrollo de la
reforma. Recordó que al iniciar su gestión expresó que
los tres primeros años los "dedicaríamos a la estabiliza-
ción de la Universidad y al ajuste de la operación en red,
para iniciar a partir de 1998 un franco despegue de supe-
ración institucional sobre la base de un círculo virtuoso
de calidad y servicio".

Por otra parte, destacó que en 1995 el presupuesto
disminuyó, en términos reales, en 27 por ciento con res-
pecto al de 1994. El peso de la crisis, dijo, recayó en el
gasto de operación, por lo cual se vieron severamente
afectados los programas de desarrollo universitario.

Ante esta situación, se redoblaron los esfuerzos para

incrementar los ingresos propios de la Universidad, hasta
alcanzar la cifra de 54 millones de pesos, es decir, más
del doble de lo originalmente programado para 1995.
Asimismo, durante 1995 se obtuvieron 35 millones de
pesos a través de concursos por fondos que apoyan pro-
yectos para la innovación y la calidad.

Hizo hincapié en el nuevo sistema de ingreso a la
UdeG. Reiteró que la realidad es que la capacidad de
absorción de la demanda educativa por parte de esta
casa de estudios fue rebasada hace tiempo por varios
aspectos, como el aumento en el número de aspirantes,
la caída de la matrícula en instituciones privadas y la
reducción de las oportunidades de empleo para los jóve-
nes. En números globales, cada año ingresa a la institu-
ción sólo 60 por ciento de los solicitantes.

En ese contexto, señaló: "La solución al problema de
la cobertura no es responsabilidad exclusiva de la Univer-
sidad de Guadalajara". Se trata, dijo, de una responsabi-
lidad que deben compartir el Estado y la sociedad mexi-
cana.

Sostuvo que el nuevo sistema de ingreso "es una ga-
rantía de equidad, objetividad y racionalidad en la selec-
ción de alumnos". En materia académica, resaltó que la
UdeG ofrece en la actualidad 66 licenciaturas, 67 maes-
trías, 20 doctorados, 55 especialidades, un bachillerato
general, y diversos bachilleratos y estudios técnicos.

Para 1996 se pretende fortalecer la vida departamen-
tal, concluir la conversión de los planes y programas al
sistema semiflexible por créditos, reducir el promedio de
horas clase por semana, e impulsar el aprendizaje me-
diante el sistema tutorial y el desarrollo de nuevos espa-
cios para el aprendizaje.◗
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Ecos de la XI Muestra de Cine Mexicano en
Guadalajara: según datos del CEO, la favori-
ta del público fue el filme de Sabina Berman,
Entre Pancho Villa y una mujer desnuda

Es tiempo de alianza y co-
operación: VMGR
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Desde 1988 es el encargado de la proyección de películas en el Cineforo
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Don José, el "cácaro"
del Cineforo

Patricia Rodríguez

"Desde chamaco me gustó ver
películas. Mi padre trabajaba
como manipulador y por eso tuve
más oportunidad de hacerlo, y ya
más adelante, pues dedicarme
también a esto. No crea que es
sencillo entrar a una caseta de
cine, primero uno comienza su-
pliendo al del aseo, después, se-
gún como te ven, te permiten co-
nocer todo el tejemaneje del o-
perador; ya cuando creen que sí
estás preparado, ahora sí, te suel-
tan la suplencia del compañero.
Es como un sistema de escalafón,
poco a poco uno va logrando su
lugar".

Don José María Guerra Dali
es el operador del Cineforo de la
UdeG, el "cácaro". Desde que
abrió sus puertas esta sala de
proyecciones, él ha estado allí, es
parte de su historia. Sin embar-
go, su oficio lo inició mucho antes,
cuando tenía 20 años, después de
probar suerte en distintos trabajos
y darse cuenta de que en ninguno
estaba a gusto y, sobre todo, a
partir del día en que su padre lo
"agarró de las orejas" y le enseñó
cómo se utilizaba un proyector.

"Eramos varios los que desde
chicos nos perdíamos en los cines,
en el Guadalajara, el Mé-xico o
el que fuera, porque en realidad
en todos lados nos deja-ban pasar
un rato a la caseta. Así pues,
aprovechaban los opera-dores y
se echaban un sueñito. Otros
hacían como que nos enseñaban
algo, pero eran más los coscorrones
que nos arrimaban.

"Las películas mexicanas eran
las que yo de plano no me perdía.

Aquellas de caballitos, las que se
hacían hace tiempo con los
hermanos Villalobos como la de
El águila negra o La flecha
envenenada... pues las típicas,
porque las de ahora son muy
distintas, vienen saturadas de
sexo. Como que a los directores
les ha dado por poner mucho de
eso. ¡No vaya a creer que soy
mojigato!, pero de veras hay
ocasiones en que la trama pues
no ocupa de esas escenas y sin
embargo se las ponen".

Sentado en un banco, don
José platica despacio, como que
tiene pena, como que no entiende
por qué lo entrevistan.
Lentamente toma confianza.
Comparte por un momento su
caseta, muestra el proyector,
explica cómo funciona, enseña las
bovinas, las grandes y las chicas.
Repartidas en un escrito-rio se
encuentran varias revistas de
pasatiempos, admite su gusto por
los crucigramas y sin querer, al
cerrar la puerta, se descubre
también su preferencia por las
rubias. Ahí pegadas se encuen-
tran dos mujerones que con
sutileza y poca ropa descubren sus
agradables formas. Son parte de
la decoración, son su compañía.

"Entro a trabajar alrededor de
las tres de la tarde, arreglo el pro-
yector, le doy su limpiadita, re-
greso la película, la vuelvo a mon-
tar y espero a que inicie la prime-
ra función. ¡Imagínese! He visto
muchísimas películas, pero nor-
malmente una sola vez que es
cuando las reviso para checar si
están fuera de foco o descua-
dradas, porque si no luego sur-
gen los gritos y reclamos. El
famoso ¡Cácaro, cácaro!.◗

Doctor Jaime Preciado Coronado

En Jalisco se demuestra que las
situaciones de vulne-rabilidad a
causa de fenóme-nos naturales,
industriales, o debidos a la ur-
banización, están determina-
dos por el modelo de desarro-
llo.

El arquitecto Guillermo
Martín, estudioso de esos acon-
tecimientos, señala que "los
contextos de vulnera-bilidad
son el resultado de la acción
múltiple de agentes específicos
que operan desde el mercado,
el gobierno y la sociedad, so-
bre una matriz territorial co-
mún".

Una vivienda construida
con materiales inadecuados y
cuyas características estruc-
turales no se calculan y por es-
catimar costos, es una vi-
vienda insegura en el mo-men-
to de un sismo; los agentes
irresponsables del mercado ex-
ponen así a los consumidores:
generalmente clases sociales de
bajos in-gresos.

De la misma manera una
decisión errónea del gobierno
sobre la implantación de indus-
trias peligrosas, o la falta de
control sobre estable-cimientos
que aumentan el riesgo de su
entorno, o la desinversión en las
para-estatales, como Pemex,
puede tener efectos desastrosos
para la población, la cual por
lo general habita en zonas des-
valorizadas y pobres de las aglo-
meraciones urbanas.

Igualmente, la irrespon-
sabilidad social provoca de-sas-
tres, si quienes se vinculan con
actividades económicas
riesgosas no hacen lo posible
para prevenir las emergencias
que se presenten.

Este 22 de abril se cumplen
cuatro años de uno de los de-
sastres industriales más trágicos
de la historia nacional. El irres-
ponsable desecho de millones
de litros de gasolina Nova a lo

dica sociedad civil tapatía que
se va olvi-dando de las cuen-
tas pen-dientes de Pemex; cuer-
pos civiles intermedios organi-
za-dos en torno a legítimas
demandas surgidas del 22 de
abril, que están dispersos y a
veces encontrados entre sí; un
gobierno federal frío y alejado
intencionalmente del conflicto.

¿Y la UdeG? Si bien ha
venido actuando en muy diver-
sos frentes como alber-gues,
asesorías profesionales varia-
das, atlas sobre riesgos; publi-
caciones, estudios y encuentros
entre el gobierno, la sociedad
y los actores, hace falta un
balance sobre su actuación
durante estos largos cuatro
años que de-semboque en la
actualización de una estrate-
gia de apor-taciones científicas
y cultu-rales, que sea acorde
con su nueva estructura.◗

* Director de la División de

Estudios del Estado y Sociedad

(CUCSH).

largo de casi ocho kilómetros del
drenaje del sector Reforma, pro-
vocó muertes cuyo número de
pérdidas aún desconocemos
(más de mil según diversas
ONG), mutilaciones que cercena-
ron las capacidades vitales en los
habitantes de esa zona, impac-
tos sicológicos imborrables en
millares de personas, la desarti-
culación de diferentes tejidos so-
ciales de familias y barrios, la
pérdida de referencias culturales
de los habitantes afectados, ade-
más de las pérdidas materiales
de individuos, familias, empre-
sas, que no han acabado de repo-
nerse a pesar de las indem-
nizaciones recibidas.

Esa tragedia, sin embargo, dio
pie a comportamientos sociales
extraordinarios que según el ar-
quitecto Martín: "Han desatado
portentosas energías sociales,
activado lo inédito y esencial en
variados agentes sociales (... y
que) han puesto en primer pla-
no, de modo simultáneo, lo me-
jor y lo peor de la emoción, la
voluntad y la razón que articu-
lan nuestra vida colectiva".

Quienes entonces actuaron y
quienes hoy pueden intervenir
sobre los efectos del 22 de abril,
configuran un contexto nuevo: un
gobierno panista que prometió
actuar con más decisión y no va
al fondo; una amorfa y esporá-
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Cicatrices de abril

CRITERIO

22 de abril,
modelo de país y universidad

O B S E R V A T O R I O
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UNIDAD DE PRESUPUESTO

Presupuesto Histórico Universitario comparativo
de esta década

Para que no sea
pan con lo mismo...
Margarita Alegría

Si a usted le toca decidir qué
comerá su familia cada día de la
semana, o quisiera probar algo
diferente de vez en cuando, el
Centro Univer-sitario de Cien-
cias Biológicas y Agropecuarias
(CUCBA) quiere compartir con
usted un menú muy especial lla-
mado "Alimentos 96".

En esta muestra gastro-
nómica usted podía encontrar en
la sección de alimentos
prehispánicos, atole y dulce de
amaranto, tamal de charal y de
codorniz, tortillas y chocolates
elaborados como antaño, guisa-
do de bonetes, hueva de pesca-
do, acociles, chapulines, tacos de
ajolote, salamandra, etc.

Como parte de la variedad de
alimentos tradicionales, había
más de cinco platillos de conejo
y ancas de rana en mole, en bi-
rria, en salsa verde, a la naranja,
a la cazadora, en mixiote, etc.,
que podían acompañarse con
tejuino o aguamiel; y de postre,
tartas de durazno, nuez y elote,
elaboradas con harina de lom-
briz.

sumían nuestros ancestros, al
mismo tiempo que difundir qué
investigaciones se están hacien-
do al respecto, cuál es su valor
nutritivo y qué expectativas exis-
ten para su comercialización.

La funcionaria universitaria
informó que para motivar a los
académicos e investigadores a
participar, los 50 platillos presen-
tados concursaron para ganarse
uno de los tres primeros premios,
cuyo monto total fue de mil pe-
sos.

Reconoció que la mayoría
de estos platillos en la actuali-
dad no se consumen, pero que
pueden ser una alternativa nu-
tritiva y de bajo costo para las
familias mexicanas, además de
la posibilidad de cultivar, pro-
ducir y comercializar algunos
de estos alimentos, que están
en el proceso de investigación.◗

de la Institución.◗

* Jefe de la Unidad de Presupuesto

Mtro. Humberto J. Daza Mercado*

El presupuesto institucional cre-
ció en la década de los ochentas
en mil 158 por ciento, al pasar
de 1, 305.6 a 151, 171.5 en
1989, tomando como base que
el subsidio se incre-mentaba en
relación directa a la cobertura de
atención a la demanda "política
incrementa-lista" con más énfa-
sis a la am-pliación de la matrí-
cula (factor cuantitativo), que a
la calidad y pertinencia social de
los servicios (factor cualitativo).

Diferente situación se presen-
ta en la década de los noventas,
pues hasta 1996 el incremento
porcentual global respecto a 1990
es apenas del 325 por ciento, lo
cual denota por un lado la crisis
en la que estamos sometidos en
términos económicos y por el otro
a la política del "detente" en
cuanto a crecimiento de la ma-
trícula (factor no ponderado igual
a la década pasada).

El año que tuvo menor incre-
mento porcentual en el presu-pues-
to universitario respecto al año
anterior fue 1995, ya que sólo al-
canzó un 5.2 por ciento, debido a
que bajaron los ingresos propios y
los subsidios se incrementaron muy
poco a favor.

Sin embargo, el año con ma-
yor incremento fue de 1991 a
1992, con un 44.1 por ciento,
debido al fuerte incremento en los
subsidios, motivados por el pro-
ceso de ajuste salarial a trabaja-
dores (homologación académica
y retabulación administrativa) a
fin de igualar perfiles de puestos
y niveles salariales con otras
univer-sidades públicas. Asimis-
mo aumentaron en 58.9 por cien-
to los ingresos propios al pasar
de 11 mil millones de nuevos
pesos en 1991 a 17 mil 482 mi-
llones de nuevos pesos en 1992.

El Presupuesto Universitario

A la universidad le es impera-
tivo contar con recursos financie-
ros suficientes, prove-nientes de
fuentes diversificadas, suministra-
das con oportunidad y bien ad-
ministradas, que consoliden la
estructura y funcionamiento de
la Red Universitaria, el fortaleci-
miento de sus funciones
sustantivas y el afianzamiento de
una Ins-titución Educativa orien-
tada en la calidad y pertinencia.

La crisis en la que está nues-
tro país, ha afectado seriamente
las finanzas gu-bernamentales y
con ello los recursos destinados

GASTRONOMIA PREHISPANICA

Entre lo que se podría llamar
el alimento del futuro, destaca-
ba por su sabor agridulce el agua
de patilón, bebida proveniente de
una cactácea y que puede ser una
alternativa alimenticia y de pro-
ducción para los pobladores de
las regiones áridas de Jalisco.
Para terminar con algo dulce y
nutritivo, se presentó un pan ela-
borado con harina de hongo
plourutus, con grandes can-
tidades de proteínas o galletas de
harina de trigo con granos de la
leguminosa denominada lupinos.

"Alimentos 96", fue el nom-
bre de la muestra anual de plati-
llos prehispánicos, tradi-cionales
y alternativos, que por segunda
ocasión presentaron en marzo
pasado investigadores y maestros
del CUCBA, en el marco del segun-
do informe de actividades de la
rectoría del centro.

Una de las organizadoras, la
maestra en ciencias Laura
Guzmán Dávalos, jefa del Depar-
tamento de Botánica y Zoología,
explicó que el objetivo es dar a
conocer los alimentos que con-

Exóticos platillos en la exposición gastronómica del CUCBA

a la Educación Superior. Esta si-
tuación persiste aún después de
cinco años de mejoras en los Pre-
supuestos de nuestra Universi-
dad, y nos enfrenta a una situa-
ción en la que habremos de ajus-
tarnos a una menor disponibili-
dad de sub-sidios públicos.

Durante las dos últimas dé-
cadas, el financiamiento para las
Instituciones Públicas de Educa-
ción Superior se centró en
indicadores de cobertura, lo que
llevó a una política "incre-
mentalista" para la asignación de
recursos a las instituciones de
educación superior.

Lo anterior propició que las
Universidades del país enfa-
tizaran más las ampliaciones de
su matrícula que el mejora-mien-
to de la calidad de los servicios
que ofrece. Esta situación comen-
zó a cambiar en los últimos años,
en la medida en que se crearon y
conso-lidaron Fondos Federales
de Fi-nanciamiento Extraordina-
rio (Conacyt, Fomes, Supera, Si
Morelos, Peso por Peso), para
proyectos estratégicos que inci-
den en la calidad y pertinencia Fuente: Informe de la Dirección de Finanzas al 31 de diciembre de cada año.

Presupuesto histórico de ingresos ejercido de 1988 a 1995

Concepto

Subsidio estatal ordinario
Subsidio estatal extraordinario
Sedesol
Subsidio federal ordinario
Subsidio federal extraordinario
Apoyos especiales
Sedesol
Cuotas de escolaridad e ingresos
diversos
Subsidio federal extraordinario
para el programa de homologación
Subtotal ejercido directamente por
la Universidad de Guadalajara
Subsidio federal extraordinario
para programarse la Facultad de
Medicina Veterinaria y Zootecnia
Subsidio federal extraordinario
para programas especiales de la
Escuela de Agricultura
Subsidio federal extraordinario
para construcciones y equipos ejer-
cidos a través del CAPFCE.
Subsidio especial extraordinario
estatal para infraestructura física
Fondo de Modernización para la
Educación Superior (Fomes)
Total

1988

53,864.0
-
-

 57,911.6
-
-
-

  3,000.0

-

114,775.6

2.8

6.1

363.9

-

-

115,148.4

1989

68,691.6
-
-

 74,415.9
-
-
-

  3,080.0

  4,000.0

150,187.5

9.0

-

-

975.0

-

151,171.5

1990

91,090.6
-
-

106,402.9
-
-
-

  8,000.0

-

205,493.5

9.0

-

-

-

-

205,502.5

1991

119,303.0
-
-

163,353.0
-
-
-

 11,000.0

-

293,656.0

-

-

-

-

-

293,656.0

1992

177,382.1
-
-

224,327.6
-

  3,994.8
-

17,482.6

-

423,187.1

-

-

-

-

-

423,187.1

1993

238,530.0
-
-

262,390.0
-
-
-

 29,160.0

-

530,080.0

-

-

 12,000.0

-

 18,200.0

560,280.0

1994

358,982.9
-
-

340,286.5
-

 26,907.5
-

 42,667.2

-

768,844.1

-

-

-

-

-

768,844.1

1995

301,666.0
 16,834.0
  2,500.0

349,932.0
 32,786.0
 67,729.0
  5,000.0

 25,000.0

-

801,447.0

-

-

7,330.0

-

-

808,777.0
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BIBLIOTECAS

Primordial para la Universidad, desarrollar las bibliotecas
centrales
Delia Lomelí

En el proceso de la Reforma
Académica de la Univer-
sidad de Guadalajara, se se-
ñaló que el programa de de-
sarrollo bibliotecario tendría
dos ejes: la ad-quisición de
m a t e r i a l e s
bibliohemerográficos y la
automatización  de las biblio-
tecas. Con el nuevo modelo
de Red Universita-ria la es-
trategia fundamental fue la
integración de biblio-tecas
centrales, con el obje-to de
optimizar los recursos existen-
tes

En cuanto al acervo, en
1993 la UdeG inventariaba
320 mil volúmenes. Actual-
mente suman 414 mil 39
volúmenes.

Pero las bibliotecas no so-
lamente ofrecen libros, sino
también videos, CD-ROMs,
incluso softwares especiali-

LA UNIVERSIDAD
DE GUADALAJARA

Expresa sus condolencias
al compañero
Mario Franco ,
productor de

Radio Universidad
por el fallecimiento

de su padre, el señor

Alberto Franco

acaecido el pasado
 22 de marzo

Descanse en paz

Es un hecho que en 1995, el número
de usuarios  de las bibliotecas en los cen-
tros universitarios aumentó respecto a
1994 en 100 por ciento. Sin embargo, el
doctor González Romero advierte que este

DEPENDENCIA

� Centros Universitarios
Arte, Arquitectura y Diseño
Ciencias Biológicas y Agropecuarias
Ciencias Económico Administrativas
Ciencias Exactas e Ingenierías
Ciencias de la Salud
Ciencias Sociales y Humanidades
De Los Altos
De la Ciénega
De la Costa
De la Costa Sur
Del Sur

Subtotal

� Bibliotecas Especiales
Franklin
Iberoamericana
Pública

Subtotal

� Sistema de Educación Media Superior

Subtotal

Total

Aumentó la asistencia de usuarios a las bibliotecas
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DESARROLLO DE COLECCIONES*

número se incrementará al iniciar el siste-
ma de créditos y el proceso de
departamentalización, pues las biblio-tecas

NUMERO DE VOLUMENES

   11,539
   18,383
   33,651
   26,427
     8,099
   46,388
     4,971
   14,780
     6,883
     8,841
     4,040

184,002

     8,000
   22,992
   24,257

  55,249

 174,788

174,788

414,039
* 19 de febrero de 1996

Patricia Valles, vocal en el Nuevo Consejo Di-
rectivo de la Asociación Filosófica
Lorena Ortiz

La coordinadora académica de la maestría
en filosofía del Centro Universitario  de Cien-
cias Sociales y Humanidades (CUCSH),
Patricia Valles Medina, fue nombrada en
días pasados vocal en el nuevo Consejo
Directivo 1996-1998 de la Asociación Filo-
sófica de México, en la asamblea que se
llevó a cabo en la Facultad de Filosofía y
Letras de la Universidad Nacional Autóno-
ma de México (UNAM).

La Asociación Filosófica de México se
constituyó el 19 de abril de 1968.  Actual-
mente agrupa a más de 300 filósofos pro-
venientes de todas las entidades del país,
particularmente de las universidades e insti-
tutos de enseñanza superior en que se culti-
va esta disciplina. La labor de estos desta-
cados intelectuales no se ha limitado a las
aulas universitarias, sino que su obra ha lle-
gado a formar parte sustantiva de la cultu-
ra nacional.

En sus casi 30 años de existencia ha
dado cabida a diversas expresiones filosófi-
cas, mostrando con ello su voluntad de plu-
ralismo, pero sobre todo su preocupación
por el mejoramiento del nivel académico
en que se produce, se reproduce y se difun-
de el saber filosófico.

Los maestros que en distintos momen-
tos han ocupado la presidencia de la aso-

miembros para ubicar las áreas de desarro-
llo de la filosofía en nuestro país, así como
la producción más sobresaliente de sus au-
tores.

Por último, cabe señalar que en noviem-
bre se llevó a cabo el VIII Congreso Nacio-
nal de Filosofía en la Universidad Autóno-
ma de Aguascalientes, con el tema Visio-
nes Varias del Quehacer Filosófico 1968-
1995. Y el próximo se realizará en noviem-
bre de 1998.◗

ciación, lo han hecho con la idea de forta-
lecer el cultivo profesional de la filosofía;
apoyar el desarrollo de las instituciones, que
en las diversas entidades del país se dedi-
can a la docencia y la investigación de las
cuestiones filosóficas; establecer comunica-
ción entre los miembros de la asociación,
así como con los de otras asociaciones si-
milares y difundir el conocimiento filosófico
a la sociedad en su conjunto a través de
foros regionales, nacionales e internaciona-
les.

Patricia Valles Medina es autora de 35
artículos publicados en revistas espe-
cializadas en temas sobre filosofía, políti-
ca, e historia de las ideas. Asimismo, es-
cribió siete capítulos en libros colectivos,
entre los que destaca "José Garibi Rivera:
primer cardenal mexicano", en Martínez
Assad, Carlos, coord. Aguilar, México 1995.
Es autora de los libros: La moral y el Esta-
do, UdeG, 1993. Anarquismo, socialismo y
sindicalismo en las regiones y Del anarquis-
mo a la utopía. Actualmente es responsa-
ble de la línea de investigación de filosofía
política en el Departamento de Filosofía.

Debido al desarrollo de la asociación,
que reúne a más de 20 universidades del
país, y de la creciente necesidad de comu-
nicar los resultados de la labor filosófica de
manera más eficiente y completa, se ha
pensado en la creación de un directorio de

NOMBRAMIENTO

LA UNIVERSIDAD
DE GUADALAJARA

y personal del CUCBA
se une a la pena

que embarga
a nuestro compañero

C.P. Emilio López Cruz ,
por el sensible fallecimiento

de su señora madre

Guadalupe Cruz

Acaecida el pasado
 24 de marzo

Descanse en paz

serán los espacios de aprendizaje
fundamentales.◗

zados, como en el Centro de Docume-
ntación y Sistemas de Información (Cedosi)
del CUCS.

La automatización de las bibliotecas
es otro de los puntos en los que se ha avan-
zado. Un catálogo electrónico es accesi-
ble al público, a través de termi-nales de
computadora en varias biblio-tecas, como
la Iberoamericana y la de Ciencias Bioló-
gicas y Agropecuarias. Incluso algunas de
las bases de datos bibliográficos se pue-
den consultar en discos compactos o a
través del sistema Internet.

El desarrollo no es sólo para los cen-
tros temáticos, los centros regionales tam-
bién tienen avances significativos en este
aspecto, como es el caso del Centro Uni-
versitario de la Ciénega que ha logrado
incrementar el número de libros, teniendo
como proporción ocho volú-menes por
alumno, mientras que en promedio la
Universidad tiene 2.9 volmenes por alum-
no.
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Notas
académicas

CUAAD

El Centro de Estudios Metropolitanos
de la UdeG nace para responder
a los fenómenos urbanos
Cristina Félix

El Centro de Estudios Metropolitanos
(Cemet), de reciente creación en el Cen-
tro Universitario de Arte, Arquitectura y
Diseño (CUAAD), de la Universidad de
Guadalajara, busca no sólo analizar las
dificultades de las metrópolis, sino lograr
una nueva actitud de los urbanistas para
dar solución a sus problemas.

Coincidieron en señalar el rector del
CUAAD, Sergio Zepeda Castañeda, y el
director del Cemet, Eduardo López More-
no, durante la inauguración del centro, en
el marco del foro Las Metrópolis: Gestión
y Desarrollo Urbano, Legislación y
Gobernabilidad, donde destacó la partici-
pación del presidente de la Comisión de
Asentamientos y Obras Públicas del Con-
greso de la Unión, diputado Graco Ramírez
Garrido.

En el auditorio de este campus univer-
sitario, Zepeda Castañeda consideró que
la participación de la Universidad en pro-
yectos urbanísticos representa un verda-
dero desafío en la nueva cultura social.

López Moreno comentó que ante la
ausencia de un marco regulador del sue-
lo, Guadalajara no ha podido desarrollar-
se de acuerdo con el sueño de sus planifi-
cadores. Agregó que la Perla Tapatía tar-
dó tres siglos en constituirse como ciudad;
tuvo un crecimiento lento, pero en menos
de 30 años despertó como una metrópoli,
"extendida como una mancha de aceite
por los especuladores y el apetito de ga-
nancia".

El Cemet, dijo, abarcará programas de
planeación enfocados al ordenamiento
territorial y urbano, para evaluar políticas
a seguir. Asimismo, programas de

asentamientos humanos y su relación con
el impacto ambiental, y programas de
transporte metropolitano.

Por su parte, el diputado perredista
Graco Ramírez, quien participó en dicho
foro con el tema "Las propuestas nacio-
nales de reforma constitucional para las
metrópolis", advirtió que "no hay cultura
de gobernabi-lidad con respecto a las gran-
des ciudades, sino una cultura feudal de
muchos ayuntamientos que ven el proble-
ma a su estilo y de manera personal".

dio a conocer que ya se inició una consulta
nacional en las 37 metrópolis que hay en el
país, para analizar junto con los presiden-
tes municipales, los gobernadores, legis-
ladores locales y especialistas, el tema de
gobernabilidad de las grandes urbes.◗

Representantes de universidades de Canadá,
Estados Unidos y México, se reunirán en
Guadalajara el 28 de abril próximo
El 28 de abril próximo se llevará a cabo la
Tercera Reunión de Colaboración sobre
Educación Superior, Investigación y Ca-
pacitación en América del Norte, con el
objetivo de fortalecer las alianzas de las
instituciones de educación superior con los
sectores social y productivo, abordando el
amplio rango de temas que son conside-
rados de importancia estratégica para el
mejoramiento e incremento de la colabo-
ración en educación superior, investigación
y capacitación de América del Norte.

Esta reunión es resultado del trabajo
de tres años de colaboración entre los go-
biernos de Canadá, Estados Unidos y
México, así como de miembros de la co-
munidad académica y otros sectores, con
la finalidad de incrementar la cooperación

en educación superior, investigación y ca-
pacitación de América del Norte. En esta
asamblea se abordarán las políticas defi-
nidas por los gobiernos, instituciones y
asociaciones, destacando los beneficios
económicos, sociales y culturales de los
intercambios en América del Norte; en
prácticas, mediante el análisis y evalua-
ción de los programas existentes como
modelos para fomentar la colaboración,
y los programas existentes como modelos
para fomentar la colaboración, y propues-
tas para promover mayores acciones de
trabajo en conjunto.

Se espera la participación de líderes
representantes de los sectores académico
y empresarial, de asociaciones, oficinas
gubernamentales y no gubernamentales,

fundaciones y del sector estudiantil.
La asistencia a esta Tercera Reunión

General sobre Colaboración en Educación
Superior, Investigación y Capacitación en
América del Norte, que se llevará a cabo
del 28 al 30 de abril, será únicamente por
invitación y tendrá como sedes el hotel
Continental Plaza y Expo Guadalajara.
Para mayores informes, comunicarse a los
teléfonos: 723-6732, 623-6742, 55-6869
y 723-6760 en la ciudad de México o con-
sultar la página web (www) a la siguiente
dirección:
http/www. wiche.edu/elnet/guadnet/
hola.htm .◗

COLABORACION TRILATERAL

Agregó que por la
falta de coordinación
entre gobernadores, pre-
sidentes munici-pales y
diputados, "hoy estamos
ante fenóme-nos de
gobernabilidad tan serios
como le ocu-rrió hace
poco tiempo a
Guadalajara con el pro-
blema de la seguridad pú-
blica, que no es privativo
tan sólo de esta ciudad,
sino de todas las capitales
del país".

Otro gran proble-
ma, continuó, ha sido
el centralismo, ya que
las decisiones son toma-
das por los gober-
nadores y no por las
autoridades municipa-
les. "La falta de demo-
cracia ha convertido al
desarrollo urbano en ju-
goso negocio para
fraccionadoras y funcio-
narios públicos", señaló.

El diputado del PRD

Congreso Estatal de Turismo
Del 29 al 31 de mayo se llevará a
cabo el Primer Congreso Estatal para
Estudiantes de Turismo en el CUCEA.
Asistirán a él  alumnos de todas las
escuelas de Jalisco que imparten la
carrera de turismo.

La fecha límite de inscripción y
registro de ponencias es el viernes 17
de mayo. Informes al teléfono y fax
633-4127 ◗

Seminario sobre arquitectura y
medio ambiente
La División de Diseño, Experimen-
tación y Medio Ambiente del CUAAD

organizará este seminario del 29 al
31 de mayo próximo en la video-aula
Silvio Alberti, del CUAAD. Algu-nos de
los temas que se abordarán son
"Ecotecnologías aplicables a la vivien-
da", "Propuesta de un regla-mento
ambiental de edificación", "Acústica
urbana en Puerto Vallar ta",
"Reforestación urbana" y "Plan de
Ordenamiento Ecológico del Estado
de Jalisco", entre otros.
Mayor información a los teléfonos
674-4502 y 674-6166 ◗

Movimientos de la nómina
El monto de la nómina de la UdeG
aumentó durante 1995. El subsidio
respectivo se elevó 24 por ciento para
incrementos salariales y
rezonificación. 11 por ciento restan-
te fue para nuevas plazas o
reclasificaciones. Este útimo se tomó
de gastos de operación (60 millones
aproximadamente).

La nómina de la administración
general pasó de 15 por ciento de la
nómina total a principios de 1995, a
11 por ciento a finales de 1995.◗

Becas para doctorado en
Estados Unidos
El programa Conacyt-Fulbright-
García Robles-IIE anuncia la convo-
catoria de becas crédito para estu-
dios de doctorado en las áreas de
medio ambiente y recursos natura-
les; ciencias de la ingeniería; compu-
tación, robótica y telecomu-
nicaciones; ciencias de la tierra; cien-
cias básicas; biotecnología y alimen-
tos y ciencias materiales.

El promedio mínimo de los can-
didatos debe ser de 8.5 y se dará
prioridad a aquéllos con estudios de
maestría.

La fecha límite de recepción de
solicitudes es el 26 de abril.

Informes: Instituto Internacional
de Educación, Londres 16, piso 2,
en la ciudad de México. Tel.  211-
0042, ext. 3510 y 4511, o al 703-
0167.◗

La participación de la UdeG en proyectos urbanísticos, es un gran desafío en
la nueva cultura social
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APOYO A ESTUDIANTES

Nuevo Reglamento de Becas
en la Universidad de Guadalajara
Licenciado Elías Castañeda Martínez

En los últimos años la Universi-
dad de Guadalajara ha puesto
en práctica un conjunto de
medidas para apoyar y promo-
ver la permanencia, la dedica-
ción exclusiva y el arraigo de
su personal, particularmente
del académico. Entre éstas des-
taca el otorgamiento de becas
para cursar estudios de
posgrado, pues se considera
que además de coadyuvar a la
formación, el conjunto de las
actividades de la institución se
ven favorecidas con la
profesionalización de sus ele-
mentos.

La organización académico-
administrativa de nuestra casa de
estudios se ha transformado con
los procesos de des-centralización
y de reforma académica inicia-
dos en la administración pasa-
da. An-teriormente era el Conse-
jo General Universitario el que
otorgaba las becas, sin embar-
go, ahora serán los consejos de
centro y del Sistema de Educa-
ción Media Superior quienes se
encarguen de planear, resolver,
operar y dar seguimiento al otor-
gamiento de becas, con base en
un orde-namiento general.

Es por eso que en la sesión
del Consejo General Uni-versitario
del sábado 17 de febrero se apro-
bó el Re-glamento de Becas de
la UdeG, el cual abroga al apro-
bado el 6 de marzo de 1992. Di-
cho ordenamiento establece una

por parte de los rectores de los
centros universitarios y el direc-
tor general del Sistema de Edu-
cación Media Superior, con base
en los programas de formación
del personal académico y de de-
sarrollo institucional. Esta por lo
menos una vez al año y con sufi-
ciente anticipación, aparecerá al
inicio de los ciclos escolares. Los
consejos de centro y de Educa-
ción Media Superior emitirán las
resoluciones y establecerán un
orden de prelación para el caso
de que los seleccionados en pri-
mer lugar tengan impedimento

para disfrutar de la beca.
El Plan Institucional de De-

sarrollo 1995-2001 en lo concer-
niente a personal académico y
como parte de los objetivos y
metas para 1996-1997, se pro-
pone definir políticas y progra-
mas para la formación de recur-
sos huma-nos que cubran los
niveles de actualización y
profesionali-zación del personal
acadé-mico. En ese sentido,
todas las becas que se otorguen
serán en apoyo directo a los
programas de formación del
personal académico de los de-

partamentos y al desarrollo
institucional, situación que
constituye uno de los avances
más importantes del recién
aprobado reglamento.◗

desconcentración funcional y
administrativa otorgando compe-
tencias a diversos órganos y enti-
dades integrales de la Red Uni-
versitaria de Jalisco, con realce
al trabajo y la toma de decisio-
nes en forma colegiada.

El reglamento tiene por obje-
to establecer las bases, criterios
y procedimientos para el otorga-
miento de becas en nuestra Uni-
versidad.  Coadyuvar a la supe-
ración del personal académico y
a su permanencia en la Universi-
dad, a la con-solidación de gru-
pos de investigación y a la supe-
ración académica de la comuni-
dad universitaria.

Para concursar por una beca
es necesario ser miembro de la
comunidad universitaria y cum-
plir con los requisitos estableci-
dos, entre ellos tener un prome-
dio mínimo de 80 en el último
nivel de estudios y contar con el
apoyo del Colegio Departamen-
tal en los casos de los centros
universitarios y del Sistema de
Educación Media Superior. Es
importante destacar que las be-
cas son exclusivamente para es-
tudios de maestría y doctorado,
cuya duración máxima será de
dos años para las primeras y de
cuatro para los segundos, acla-
rando que en el caso de las maes-
trías sólo se apoyará a progra-
mas dentro del país, debido a los
altos costos que implican las be-
cas en el extranjero.

El proceso se inicia con la
publicación de la convocatoria

Tras un año de trabajos genéticos, el CUCBA introducirá abe-
jas europeizadas para impulsar la producción de miel

CONVENIO

Lucía López

El Centro Universitario de Cien-
cias Biológicas y Agropecuarias
(CUCBA) de la UdeG trabaja en un
proyecto que tendrá importantes
beneficios en la producción de
miel y que podría repercutir a
escala mundial. Después de un
año de trabajos genéticos cuen-
ta ya con las abejas reinas idea-
les.

La producción de miel
había descendido

Se estima que desde el arribo de
la abeja africana a México en
1986 y su mezcla con las
melíferas con características eu-

ropeas, la producción de miel ha
descendido 45 por ciento, ya que
el insecto africanizado no tiene el
hábito de almacenar miel, pues la
utiliza constantemente por el alto
nivel de reproducción que tiene.
A través de un convenio entre la
Secretaría de Agricultura, Gana-
dería y Desarrollo Rural (Sagar) y
la Universidad de Guadalajara, el
CUCBA se comprometió a introdu-
cir insectos europeizados que per-
mitan disminuir el impacto nega-
tivo del africano en la producción
de miel.

Crónica de los trabajos

� 1962. Abejas europeas son in-
troducidas a las islas Marías para

melíferas son enviadas a Gua-
dalajara para introducirlas a la
apicultura.

Lo que sigue del proyecto

Estas reinas, previamente cruza-
das con zánganos del lugar que
tienen ya características
africanizadas, se introducirán en
diversas colmenas a petición de
los apicultores. Esta incorpo-ra-
ción permitirá que los descen-
dientes tengan características de
las dos abejas, la resistencia de
la africana y la limpieza, man-
sedumbre y alta productividad de
miel de la europea. El pro-yecto,
que dará inicio en Sayula, prin-
cipal zona productora de Jalis-

co, puede extender sus beneficios
a escala nacional o internacio-
nal en donde hay demanda po-
tencial por contar con abejas rei-
nas con caracte-rísticas europei-
zadas.

De acuerdo con los planes, los
apicultores podrán obtener
híbridos F1 (mezcla de abejas
europeas y africanas) que pro-
ducen más miel que cualquier
otra o solicitar reinas europeas
genéticamente puras y asesoría
para reproducir hijas reinas.

Cabe indicar que Jalisco ocu-
pa el tercer lugar en la produc-
ción de miel, detrás de Yucatán
y Quintana Roo.◗

beneficio de sus residentes. Por
años la reproducción aislada que
tuvieron las melíferas en esa re-
gión permitió que adquirieran
cierta pureza genética. Las Marías
y la isla Canguro, en Australia,
son las dos únicas reservas de la
abeja europea que existen en el
mundo.

� 1995. El CUCBA, selecciona-
do por la Sagar para llevar a
cabo el proyecto, inicia trabajos
genéticos en esas islas del Pacífi-
co para purificar más a estos in-
sectos con caracterís-ticas euro-
peas que habitan el lugar.

� 1996. Después de un año
de trabajos, se consigue tener las
primeras reinas europeas
genéticamente "puras". Las

I Curriculum vitae
II  Constancia oficial de aceptación de la institución en donde se realizan los estudios
III Carta de apoyo del Colegio Departamental y justificación del vínculo académico entre el posgrado
y la actividad que desempeñe el candidato en la Universidad.
IV  Constancia que acredite el dominio del idioma, en el caso de estudios en otros países.
V Certificado de estudios del último nivel alcanzado, copia del

título o su equivalente.

Requisitos que deben acompañar a la solicitud

Procedimiento para el otorgamiento de becas
en la Universidad de Guadalajara

1. Emisión de la convocatoria por la Rectoría del CU o la Dirección General del SEMS.
2. Recepción de las solicitudes por parte de la Secretaría Académica respectiva.
3. Evaluación de las solicitudes y dictaminación por la Comisión de Pensiones, Condonaciones y
Becas del Sistema de Educación Media Superior (SEMS) o Centro Universitario (CU) respectivo.
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Silverio L. Araiza

A la pregunta ¿cómo frenar la
contaminación que arrojan las
industrias?, las autoridades en-
cargadas de la preservación del
medio ambiente han realizado
programas nacionales encamina-
dos a responder a esta interro-
gante. Así, el proyecto SEP/Fomex
de enlace Acade-mia-Empresa
del Conacyt y la Universidad de
Guadalajara, desarrollaron el
Centro de Estudios y Proyectos
Ambien-tales (CEPA), que consti-
tuye una empresa "ancla" que
podrá contribuir al
vocacionamiento para la creación
y desarrollo de empresas
tecnoambientales.

Servicios

Básicamente el CEPA efectúa, a
través de una amplia infraes-
tructura de laboratorio y per-sonal
capacitado en diferentes discipli-
nas, servicios de análisis y clasi-
ficación de aguas resi-duales y
desechos sólidos, estu-dios de
emanaciones a la atmós-fera,
diseño de equipos y proce-sos
anticontaminantes, cursos de
capacitación en materia de: diag-
nóstico y auditoría ener-gética,

técnicas de medición de la con-
taminación, y gestión de crédi-
tos para equipos de control. Des-
taca que los servicios ofertados
tienen el respaldo de las normas
técnicas y procedimientos oficia-
les, tan-to nacionales como in-
terna-cionales.

Propósito y objeción

El propósito como centro de in-
vestigación es encontrar solu-
ciones reales a problemas rea-les,
no cerrar empresas, sino ayudar-
las a que se encuentren dentro
de las normas mexi-canas, expli-
có el ingeniero Walter Ramírez
Mada, coor-dinador del labora-
torio del CEPA, ya que el centro se
encuentra en una posición neu-
tral. "Nues-tra postura no es del
lado del industrial", y agregó que
han tenido cierto roce con las
autori-dades, ya que éstas "nos
iden-tifican como solapadores"
para evitarles sanciones a las
empre-sas. "El propósito es ayu-
dar a que los industriales estén
dentro de la normatividad me-
diante proyectos para reducir, o
eliminar, sus descargas conta-
minantes", explicó.
Por un servicio en regla

Uno de los objetivos para este año
es el acreditamiento del laborato-
rio del CEPA ante el Sistema Nacio-
nal de Labora-torios de Prueba
(SNLP), ya que existen empresas a
las que no les es suficiente el res-
paldo uni-versitario que avala los
certi-ficados de pruebas que reali-
za el centro. Bajo este contexto, el
siguiente paso es lograr el
acreditamiento del CEPA ante el SNLP

y de esta manera efectuar a los
más de mil 500 servicios (en pro-
medio por año) que se prestan en
Jalisco y en algunas regiones de la
República.

Control ambiental

El centro inició operaciones en
1993. La meta primordial es la
de situarse a la vanguardia de los
adelantos tecnológicos apli-ca-
bles a los productos y servicios
industriales. El medio ambiente es
fundamental para el CEPA, de ahí
que se cuente con tres líneas di-
rectrices: ahorro de energía, ges-
tión empresarial, y laborato-rio,
estos en función directa para el
desarrollo de la industria sin dete-
riorar el medio ambiente.◗

El Centro de Estudios y Proyectos
Ambientales, por un desarrollo
con respeto

MEDIO AMBIENTE

I CONGRESO MEXICANO DEL TRABAJO

ahora en México no han sido las
adecuadas porque están causan-
do serios problemas en la planta
productiva y en los salarios de la
población.

Fernando Pozos explicó que
hasta ahora el modelo de desa-
rrollo económico imple-mentado
en México se concreta a cumplir
los requerimientos demandados
desde el exterior, como elevar los
indicadores macroeconómicos y
profundizar  en la integración con
otras regiones y países sin aten-
der en realidad los conflictos in-
ternos.

Ante esta apertura comer-cial,
destacó que es urgente que se
reformulen diversos puntos del
modelo económico tales como
replantear una nueva política in-
dustrial que atraiga capitales ex-
tranjeros pero que parale-lamente
apoye a las empresas nacionales
sin concentrarse en las
exportadoras.

Por otra parte, indicó que el
modelo de desarrollo sólo ha pro-
vocado una constante pérdida del
poder adquisitivo del salario. Por
lo que si bien se generan em-
pleos, éstos son muy mal paga-
dos. Esta si-tuación ha obligado
a la fuerza laboral a aumentar
su par-ticipación en el mercado
de trabajo, sobre todo, a buscar
la forma de emplearse más ho-
ras para poder cubrir sus nece-
sidades básicas.

Esto tiene también con-se-
cuencias directas en la movilidad
de la sociedad, dado que si los
salarios de los jefes del hogar y
demás miembros de la unidad
doméstica invo-lucrados en el
mercado del trabajo no son sufi-
cientes para que los hijos tengan
acceso a educación, el país se
convertirá próximamente en un
proveedor de mano de obra no
calificada y, como consecuencia,
barata.

Otro de los conferencistas, el
doctor Francisco Zapata, habló
sobre las perspectivas para el si-
glo XXI en México y América
Latina con relación al trabajo.

El especialista expresó que
desafortunadamente ante el mo-
delo económico que se aplica, la
toma de decisiones será totalmen-
te cupular al fortalecer en primer
término el escalonamiento de la
pirámide de poder de la sociedad
contemporánea y al crear una
"locomotora de imposición difí-
cil de controlar". Ejemplo de que
esto ya está ocurriendo, son los
tratados comerciales firmados por
México con Estados Unidos,

Canadá y Chile, en los cuales ni
la inter-vención sindical, política
ni social que debatieron estos
convenios, tuvieron algún éxito.

Cuestión que ya implica que
queden excluidos de los pro-cesos
de toma de decisiones los sindi-
catos y los actores de la produc-
ción, a pesar de que sean medi-
das con poca, o incluso nula, le-
gitimidad.

El doctor Zapata pronosticó
que en el próximo siglo se vivirá
un desempleo estructural. "Tene-
mos que asumir que va a haber
40 por ciento de la población en
México fuera del mercado de tra-
bajo, y sobre todo tenemos que
aceptar una cosa gravísima, y es
que la mayor parte de este por-
centaje van a ser jóvenes".

A medida que este de-
sempleo se sistematice, advirtió
el expositor, se generará una
amenaza y las expresiones de vio-
lencia se agudizarán.

Agregó que las relaciones la-
borales y la democracia enca-
rarán tenaces retos en el si-
guiente milenio, que ya son visi-
bles pero no claramente diagnos-
ticados.

Otros temas de gran relevan-
cia que se estudiaron en este I
Congreso Mexicano de Sociología
del Trabajo, fueron el sindicalismo
y el movimiento obrero, la actua-
ción de los em-presarios en los
procesos labo-rales, las institucio-
nes políticas, los problemas actua-
les que viven las industrias, la si-
tuación del campo, las estrategias
de sobrevivencia frente a la crisis,
el conflicto que origina la pobreza
y la doble jornada.

Unido a la vasta información
recabada, donde hubo un impor-
tante intercambio de experien-
cias, a lo largo de esta reunión
se pudo fortalecer una corriente
de la sociología latinoamericana
del trabajo y que, lentamente, sin
renunciar a discusiones universa-
les, se ha logrado conformar.

Otro hecho sobresaliente fue
la creación de la Asociación
Mexicana de Estudios del Traba-
jo, donde fue electo presidente por
dos años el doctor Fernando Po-
zos. ◗

Colegio de la Frontera Norte, y el
doctor Fernando Pozos, jefe del
De-partamento de Estudios So-
cio-urbanos de la Universidad de
Guadalajara.

Una de las cuestiones en la
que coincidieron los partici-pantes
fue el hecho de que las medidas
económicas adoptadas hasta

Patricia Rodríguez

El futuro del mercado laboral en
México, a corto y mediano pla-
zo, es adverso. Son negras las
perspectivas para las empresas
nacionales, para las cuales se
pronostica que continuarán ce-
rrando, por lo que las nuevas in-
versiones productivas del país
dependerán básicamente de ca-
pitales ex-tranjeros que serán in-
capaces de recuperar la gran can-
tidad de empleos perdidos a par-
tir de la devaluación de 1994.

Lo anterior se trató durante
el I Congreso Mexicano de So-
ciología del Trabajo, que tuvo
lugar en el Centro Universitario
de Ciencias Sociales y Hu-
manidades el pasado marzo.

En esta reunión de acadé-mi-
cos y especialistas, más de 90
ponencias, provenientes de 15
estados del país, fueron pre-sen-

tadas a lo largo de tres días de
trabajo, además de la in-
tervención de destacados con-
ferencistas como el doctor Fran-
cisco Zapata, de El Colegio de
México; el doctor Enrique de la
Garza, de la Universidad Autó-
noma Metropolitana Iztapalapa;
el doctor Jorge Carrillo, de El

Prevalece una situación adversa
para el mercado laboral en México

El doctor Francisco Zapata, de El Colegio de México
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CUCSH, cifra que representa 16 por ciento
de su plantilla de investigadores y poco
más de 47 por ciento respecto al número
total de miembros con que cuenta la Uni-
versidad en su conjunto, que es de 143.

Lo anterior mantiene a este centro
universitario en el primer lugar de esta casa
de estudios en cuanto al número de miem-
bros del SNI, lo que refleja su alta calidad
académica.

Sin embargo, advirtió que el rubro don-
de más se disminuyó fue en el número de
becarios. Actualmente se cuenta sólo con
49, por lo que pidió que se mantenga en
60.

En cuanto a la docencia, señaló que
también se incrementó en 973 alumnos el
número de la población escolar, pues
atiende ahora a 7 mil 197 estudiantes en
doce programas de licenciatura:
escolarizados, uno semiescolarizado, nue-

El CUCSH logró durante 1995 incrementos considerables
en los proyectos de investigación

ve maestrías, tres doctorados, una espe-
cialidad y un programa de nivelación a
licenciatura.

El rector de este campus universitario
mencionó que el resultado positivo se de-
bió al "esfuerzo y a la organización de
nuestra comunidad, así como a las bon-
dades del modelo departamental y al
manteni-miento de los principios que die-
ron vida al centro".

González Juárez subrayó que las uni-
versidades públicas se encuentran ante el
doble reto de seguir formando profesiona-
les y posgraduados en mayor número y
reforzar las actividades de investigación
que garanticen una formación de calidad,
tarea que no será sencilla si no se
incrementan los recursos destinados a este
rubro.◗

rias que nos obligaron a intentar hacer más
con menos".

El indicador con crecimiento más no-
table, informó Durán Juárez, es el que se
refiere a la cantidad de proyectos de in-
vestigación. Se trata de un total de 237
proyectos trabajados durante el periodo,
cantidad superior en 70 por ciento en re-
lación con el número de proyectos corres-
pondientes a 1994.

En cuanto al número de profesores de
carrera dedicados a la investigación, se
aumentó en 22, es decir, 5 por ciento, ya
que pasó de 408 en 1994 a 430 en el trans-
curso de 1995.

Con respecto a los profesores miem-
bros del Sistema Nacional de Investiga-
dores (SNI), los movimientos del padrón
tuvieron también un balabce  positivo de
cuatro profesores más, con lo cual suman
68 los miembros del SNI pertenecientes al

Cristina Félix

A pesar de que en 1995 se contó con un
presupuesto inferior al de 1994, el saldo
es positivo para el Centro Universitario de
Ciencias Sociales y Humanidades (CUCSH),
de la UdeG, afirmó el rector de este cen-
tro universitario, Juan Manuel Durán
Juárez, al dar lectura a su segundo Infor-
me de Actividades, correspondiente a
1995, ante la presencia del rector general
de esta casa de estudios, doctor Víctor
Manuel González Romero.

En el auditorio Silvano Barba
González, destacó que "el sistema educa-
tivo en general, y las universidades públi-
cas en particular, no escapamos a los pro-
blemas derivados de la crisis económica.
Así el CUCSH, al igual que el resto de la
Universidad de Guadalajara, tuvo que
enfrentar serias limitaciones presupuesta-

La creatividad supera muchas ad-
versidades, y en el CUCS se han teni-
do avances trascendentes

dades diversas que han permitido dismi-
nuir los índices de mortandad y morbilidad.

Mejoramiento académico

En 1995 participaron más de mil 35 pro-
fesores y técnicos académicos en 32 acti-
vidades de actualización  disciplinar, y 637
en cursos y talleres de actualización peda-
gógico-didáctica. Esto es, que de la plan-
ta académica por lo menos siete de cada
diez profesores participaron en alguna ac-
tividad de actualización.

Investigación

Por recomendación de la Academia Na-
cional de Medicina se pondrán en prácti-
ca tres estrategias para la formación de
recursos humanos: 1. Estimular a los in-
vestigadores expertos a que promuevan la
formación de nuevos recursos humanos
en sus áreas de especialidad. 2. Recono-
cer la urgente necesidad de fortalecer los
estudios de posgrado de alta calidad. 3.
Apoyar la creación de posgrados en áreas
de investigación donde ya exista una masa
crítica de investigadores que pueda garan-
tizar recursos humanos.

No obstante el clima político y econó-
mico adverso, el CUCS parece que sigue en
busca de mejores alternativas cognos-
citivas y prácticas, misión elemental del
espíritu humanista de aquellos que se
adiestran en el campo de la salud.◗

Silverio L. Araiza

Hemos afrontado una crisis que afectó al
desarrollo de la educación superior, y los
efectos de ésta agrandaron la distancia
entre quienes no tienen y los que tienen.
Con estas palabras inició su Informe de
Actividades 1995-1996 el doctor Raúl
Vargas López, rector del Centro Universi-
tario de Ciencias de la Salud (CUCS). De
acuerdo con lo anterior, señaló que en
México, particularmente para el caso de
la educación, en 1995 se destinó 6.2 por
ciento del producto interno bruto (PIB), y
para la salud, no llegó a rebasar 4 por
ciento; situación por demás preocupante,
dijo, para quienes conocemos la impor-
tancia que tienen la educación y la salud
en el bienestar de la población.

Con este precedente, destacó Vargas
López, se impacta a uno de los indicadores
de servicio que tienen las instituciones edu-
cativas: la cobertura. Este indicador, ad-
virtió, en Jalisco apenas llega a 13 por
ciento, cuando la media nacional es de
15 por ciento y, aun ésta, se encuentra
por debajo de los estándares internacio-
nales.

A pesar de este negativo panorama,
Vargas López dijo que la creatividad su-
pera muchas adversidades, y en el CUCS se
han tenido avances significativos y de gran
trascendencia en el campo de las ciencias
de la salud, aludiendo el doctor a los re-
sultados positivos en las áreas de
inmunología, cirugía, tratamiento de tras-
tornos psíquicos, la aplicación de tecno-
logía láser y sistemas computa-rizados para
el diagnóstico y tratamiento de enferme-

El CUCBA se consolida como espa-
cio defensor de la cultura
del medio ambiente
Margarita Alegría

Alumnos, maestros e investigadores del
Centro Universitario de Ciencias Biológi-
cas y Agropecuarias (CUCBA), participaron
en tareas de protección, conservación y
restauración de recursos naturales. Entre
las acciones realizadas el año pasado des-
tacan la reforestación de 5,200 árboles en
el bosque La Primavera y la recolección
de huevo y liberación de más de 23 mil
crías de tortuga en la costa de Jalisco.

Así lo señaló el maestro en ciencias
Arturo Curiel Ballesteros, rector del
CUCBA, al presentar su informe anual de
labores ante las máximas autoridades
universitarias. Resaltó que se han ini-
ciado proyectos en otras áreas de con-
servación como el caso de la barranca
de Huentitán, el bosque del Centinela
en Zapopan, la laguna de Sayula en
Atoyac y el Parque Nacional del Neva-
do de Colima, por mencionar algunos.

Informó que se han puesto en marcha
convenios municipales, con secretarías de
estado y asociaciones civiles, para el esta-
blecimiento de programas en materia de
protección del medio ambiente y también
en producción de alimentos de calidad,
con lo que se responde al Acuerdo Uni-

versitario para el Desarrollo Sostenible de
Jalisco.

El maestro Curiel Ballesteros destacó
que en cuanto a las ofertas educativas de
posgrado, éstas se han ampliado con
maestrías y doctorados en las áreas
agropecuarias, forestales, biológicas y
ambientales.

En lo referente a la profesionalización
del personal, dijo que el CUCBA ha partici-
pado en el Programa de Intercambio Aca-
démico, con Cuba, Rusia, Canadá, Esta-
dos Unidos y algunos países de Europa.

Como parte de los programas de Ex-
tensión y Vinculación mencionó los even-
tos de repercusión local, nacional e inter-
nacional que organizaron en el año en
mención, luego de subrayar la importan-
cia que alcanzó en el país, el Sexto Con-
greso Nacional sobre Aprovechamiento del
Nopal, y el Vigésimo Segundo Congreso
Nacional de Fitopatología. De relevancia
internacional fue la Quinta Reunión Ibe-
roamericana de Decanos y el Taller de la
Red de Cooperación Técnica en Nopal,
de la FAO.◗

Síntesis de los informes de 1995-1996 de los centros metropolitanos y
regionales

Se han iniciado proyectos en áreas
de conservación, como el caso de la ba-

rranca de Huentitán
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Cristina Félix

Los programas de posgrado e inves-tigación
en el Centro Universitario de Arte, Arqui-
tectura y Diseño (CUAAD), de la UdeG, debe-
rán orientarse a la promoción de la cultura
y las artes "como instrumento de recrea-
ción y afirmación de nuestra identidad re-
gional y nacional", señaló el rector de este
centro universitario, Sergio Zepeda
Castañeda, durante su Informe de Activi-
dades 1995-1996.

En el auditorio de este centro universi-
tario, comentó que durante 1995 el CUAAD

ofertó gracias a su estructura divisional y
departamental, 16 carreras a nivel licen-
ciatura y 7 carreras a nivel profesional
medio. Añadió que el número de profeso-
res investigadores titulares es muy reduci-
do, pues apenas alcanza la cifra de 13.

Asimismo, se diseñaron nuevos planes
de estudio a nivel licenciatura para el cam-
po de las artes y la música,
diversificándose a partir del segundo se-
mestre por carreras, con una duración de

ocho semestres e incorporando
estructuralmente el sistema de créditos.

Como parte importante se señala el
cambio que se gesta en función del De-
partamento de Teorías e Historias, que se
sobrepobló por la integración de las Ex-
escuelas de Artes Plásticas y de Música,
al centro universitario. Y se  acordó divi-
dirlo en Departamento de Teorías y De-
partamento de Historias para hacer más
eficientes sus funciones.

Por otra parte, en materia de investi-
gación, informó que se han consolidado
el Centro de Estudios Metropolitanos
(Cemet), el Instituto de Estudios de Cen-
tros Históricos (Iesch), el Centro de Inves-
tigaciones del Diseño (CID) y el laboratorio
de comunicación visual. Se encuentran en
proceso de aprobación el Centro de
Sociocrítica de Guadalajara y el Centro
de Investiga-ciones Ergonómicas.

En cuanto al Iesch, comentó que en-
tre las investigaciones realizadas sobresa-
len los proyectos tendientes a la renova-
ción urbana, como es el caso del Conjun-

to Belén, y el Proyecto para la
Redensificación del Centro Histórico de
Guadalajara.

Luego se refirió al intercambio acadé-
mico y señaló la importancia de la firma
del convenio con Columbia Colle-ge
Chicago, donde un grupo de estu-diantes,
tanto de la UdeG como de esa universi-
dad de la Unión Americana, pintaron un
mural en el Centro Univer-sitario de la
Ciénega.

Como parte de este convenio, se pre-
tende iniciar además con el intercambio de
estudiantes y organizar cursos de verano a
partir de agosto de 1996.

En materia de recursos, manifestó que
al igual que toda la UdeG, los recursos
fueron muy limitados, ya que el presupues-
to de 1995 fue inferior al de 1994 en más
de 50 por ciento. Sin embargo, aclaró que
se lograron ingresos propios y apoyos ex-
ternos que permitieron amortiguar la
situación.◗

En el CUAAD, se diseña un plan estratégico para apoyar
y dar mayor promoción a la cultura y a las artes

La educación en el CUCEA
Silverio L. Araiza

La Reforma Académida de la UdeG nos
ha impuesto una dinámica de cambio
continuo y radical hacia un modelo aca-
démico departamentalizado. Llevarlo a la
práctica requiere la concertación de todos;
su imaginación y creatividad orientadas
al aumento en la calidad de la enseñan-
za, la investigación y la extensión. Lo an-
terior lo declaró el doctor Jesús Arroyo
Alejandre, rector del CUCEA, al rendir su
Informe de Actividades 1995-1996.

Logros

En el informe el doctor Arroyo expuso los
logros obtenidos con el nuevo sistema de
créditos que implementó la UdeG, el cual
está a un paso de consolidarse. Con rela-
ción a la investigación, se dijo que una de
las prioridades del CUCEA es impulsar su
desarrollo, a través de la creación de una
planta de investigadores en los departa-
mento de escasa o nula investigación.
Asimismo, se creó el doctorado
Interinstitucional en Negocios y Estudios
Económicos con áreas de especialización
en pequeña y mediana industria.

El doctor Arroyo destacó la creación
de un moderno laboratorio de cómputo y
telecomunicaciones para los estudiantes
de posgrado. De la misma manera señaló
que se obtuvieron 655 mil 077 pesos, que
posibilitaron la conclusión de diferentes
proyectos como el del mejoramiento del
acervo bibliotecario, el fortalecimiento de

los programas de investigación y la con-
solidación y estructuración del centro.

Los recursos extraordinarios que ingre-
saron al CUCEA  sumaron un millón 74 mil
752 pesos por parte de distintas institu-
ciones privadas y públicas, interesadas en
que se realicen proyectos de investigación
que les beneficien. De igual forma, algu-
nas fundaciones extranjeras como William
and Flora Hewlett, McArthur, Ford y del
Consulado de Canadá, entre otras, apo-
yaron al centro con la cantidad de 850
mil pesos.

Prioridad académica

En cuanto a la formación y actualización
del personal académico, el CUCEA ofrece
cinco maestrías en las que 48 por ciento
de su matrícula está conformada por pro-
fesores investigadores del campus. Ade-
más, 19 profesores cursan estudios de
maestría en instituciones nacionales y ex-
tranjeras.

El modelo académico al que estamos
transitando se orienta al esfuerzo de trans-
formación. Pero los cambios requieren de
toda una nueva cultura que los propicie,
y a este respecto la tarea es todavía ar-
dua. El modelo requiere una estructura
académica jerarquizada, donde prevalez-
ca el prestigio académico y se establezcan
claramente los mecanismos de movilidad
magisterial.◗

En el CUCEI hay preocupación por
sus estudiantes

caron otras fuentes de finan-ciamiento,
destacándose las de Conacyt, Fomes,
Supera y Simorelos. Los apoyos del
Conacyt sumaron 531 mil, 816 pesos, los
cuales se destinaron a tres proyectos. De
manera similar, por medio del Simorelos
se autorizó la ayuda eco-nómica a cuatro
investigaciones más por un total de 360
mil, pesos, y en lo referente al fondo Su-
pera se canalizó una ayuda de 388 mil,
410 pesos para desa-rrollar un programa
del Departamento de Farmacobiología. Por
su parte, el Fomes otorgó recursos por un
total de 562,299 pesos, dinero que se des-
tinó a diversas acciones principalmente
para equipamiento de los laboratorios.

El ingeniero Oropeza Chávez señaló
que en lo relativo al programa Supera se
otorgaron doce becas a profesores del cen-
tro, sumándose a las 41 que actualmente
se sostienen por diversas agencias
financiadoras.

Por otra parte, gracias al Programa Peso
por Peso el Departamento de Madera,
Celulosa y Papel obtuvo ingresos por un
total de 788 mil, 480 pesos, por lo que se
le dará más difusión a este programa que
impulsa la Universidad de Guadalajara.

El CUCEI signó un convenio con el Ayun-
tamiento de Guadalajara con el fin de
conjuntar esfuerzos en la investigación
sobre "Resistencia sísmica y estructural de
las construcciones" y elaborar un reglamen-
to para éstas, para lo cual las autoridades
municipales entregarán al centro un total
de 200 mil, pesos.

Luego del temblor ocurrido en la Costa
Sur en octubre del año pasado, el centro
acudió, a través de sus departamentos de
Ingeniería Civil y Topografía, y su Centro de
Ciencias de la Tierra, a la zona siniestrada
donde hicieron un recuento de los daños y
el seguimiento de las réplicas del temblor,
sumándose a las brigadas de auxilio que se
conformaron para ayudar a los afectados.

Finalmente, informó que el centro otor-
gó un reconocimiento como maestro emé-
rito al ingeniero Jorge Matute Remus,
egresado de la carrera de ingeniería civil,
quien es actualmente presidente ejecutivo
del Consejo Social de la Universidad de
Guadalajara.◗

Patricia Rodríguez

"El periodo de 1995 a 1996, ante la crisis
económica, significó una dramática caí-
da de las industrias más represen-tativas.
Nuestros egresados, que durante mucho
tiempo se habían caracterizado por una
inserción relativamente rápida al merca-
do de trabajo, han tenido a partir de en-
tonces una enorme dificultad para inte-
grarse a la esfera laboral".

Así lo expresó el rector del Centro Uni-
versitario de Ciencias Exactas e Ingenie-
rías de la UdeG, el ingeniero Antonio
Oropeza Chávez, durante su informe de
actividades que rindió ante el rector gene-
ral Víctor Manuel González Romero, au-
toridades y comunidad universitaria. Con
relación al nivel de posgrado, destacó que
fueron cuatro las maestrías en ciencias que
se crearon en este periodo. química, inge-
niería civil, sistemas de información e in-
geniería eléctrica. En esta última -agregó-
, se aprobaron el doctorado en ciencias y
otra maestría en ingeniería. Además, se
autorizó la creación del doctorado en cien-
cias en física.

 Aunado a esto, durante el año pasa-
do dos posgrados más se incorporaron al
padrón de excelencia del Conacyt: la
maestría en matemáticas aplicadas y la
maestría en ciencias en ingeniería eléctri-
ca.

Respecto al desarrollo de proyectos de
investigación, y ante la carencia de recur-
sos, el rector del CUCEI indicó que se bus-

El Programa Supe-
ra

otorga doce becas a
profesores

del CUCEA, sumando
ya 41

Síntesis de los informes de 1995-1996 de los centros metropolitanos y
regionales
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En un año se duplicó
el número de alumnos
en el Cualtos

El Centro Universitario
de la Ciénega logró avances impor-
tantes en 1995

Patricia Rodríguez

De 1995 a la fecha aumentó un 99 por
ciento la población escolar del Centro
Universitario de Los Altos (Cualtos), don-
de actualmente se atiende a dos mil 133
estudiantes. Sin embargo, en las carreras
que más se vinculan a las necesidades
productivas de la región, las ingenierías en
agroindustrias y en sistemas pecuarios exis-
te muy poca demanda. Del total de los
alumnos, sólo 4.34 por ciento están ins-
critos en estas áreas.

Así lo informó el licenciado Rodolfo
Gutiérrez Zermeño, rector del CUALTOS de
la UdeG, al rendir su primer informe de
actividades, correspondiente al periodo de
1995 a 1996, ante las máximas autorida-
des universitarias y presidentes municipa-
les de la región.

Por otra parte, indicó que uno de los
eventos más importantes del año pasado
fue precisamente la inauguración de las
nuevas instalaciones del centro, cuya sede
está en el municipio de Tepatitlán. Es una
edificación que representa un orgullo para
la institución por su funcionalidad y esté-
tica, que que ha sido visitada incluso por
personalidades de diversas universidades
del extranjero.

Agradeció la colaboración per-
manente de la comunidad, ya que a tra-
vés del Programa Peso por Peso que lleva
a cabo la UdeG se logró obtener la canti-
dad de 135 mil 100 pesos, además de
contar ya con otras aportaciones que su-
man 42 mil 250 pesos.

Del programa Fomes recibieron en
este periodo 403 mil 405 pesos como

presupuesto extraordinario, los que se
destinaron a ocho proyectos, entre los
que sobresalieron la adquisición de li-
bros, equipo de autoedición para la ela-
boración de material autodidáctico. Esta
cantidad -recalcó el licenciado Gutiérrez
Zermeño- representó un aumento de 50
por ciento en comparación con lo ejer-
cido el año anterior.

Con relación a intercambios acadé-
micos, dijo que se signaron convenios
con la Universidad de Costa Rica y con
el gobierno español.

En el área de posgrados, explicó el rec-
tor del Cualtos que ya cuentan con dos
programas aprobados por el Consejo
Genreal Universitario, de los cuales uno
representa la formación de investigadores
y docentes de alto nivel en administración,
y el otro, es un convenio internacional con
dos instituciones estadounidenses: el Te-
xas Tech y la Universidad de Nuevo
México.

En torno a las actividades
extracurriculares, el centro organizó un
programa de conferencias en Tepatitlán,
Lagos de Moreno y San Juan de los La-
gos. Los temas a tratar fueron diversos: la
actualización del Código Civil, la calidad
total en la administración, análisis de las
reformas a la Ley del Seguro Social, entre
otros.

Además, en el Cualtos se organizó
el Primer Simposium Nacional sobre el
Poder Judicial de la Federación y la
Impartición de Justicia en México.◗

sedes, siete licenciaturas, dos maestrías,
una planta magisterial y administrativa
integrada por 190 elementos, y una po-
blación estudiantil de dos mil 100 alum-
nos.

Durante el informe, el rector de este
campus mencionó que se ha logrado re-
cabar en libros un total de ocho volúme-
nes por alumno, mientras que en prome-
dio la Universidad tiene 2.3 títulos por
alumno. Asimismo, se tiene una compu-
tadora por cada 15 alumnos, cuando en
términos generales la UdeG cuenta con
una computadora para cada 35 alumnos.

En materia académica, se pronunció
por que los profesores que tienen grados
superiores a licenciatura no se queden en
Guadalajara, ya que faltan en este centro
maestros con mayor preparación para ele-
var el nivel académico.

A este respecto, cabe destacar que
González Romero comentó que de los cer-
ca de diez mil profesores que tiene la UdeG
en todas sus escuelas y centros universita-
rios, solamente 27 por ciento tiene grado
superior a licenciatura, lo que significa un
nivel muy bajo que es urgente superar.

Finalmente, Mendoza Cornejo consi-
deró que para despegar y consolidar el área
de la investigación en este centro universi-
tario, es imprescindible el apoyo decidido
de la Rectoría general, en un esfuerzo por
descentralizar investi-gadores, pues de otra
suerte "estaremos sin posibilidades de rom-
per el círculo que nos limita".◗

Cristina Félix

A pesar de la crisis económica del país y
en este caso de la Universidad de
Guadalajara, el crecimiento y conso-
lidación del Centro Universitario de la
Ciénega, con sede en Ocotlán, fue satis-
factorio en 1995.

Así lo señaló el rector de este campus
universitario, Alfredo Mendoza Cornejo,
durante su Primer Informe de Actividades
(1995-1996), al cual asistió el rector ge-
neral de la Universidad de Guada-lajara,
doctor Víctor Manuel González Rome-
ro.

Mendoza Cornejo explicó que en ma-
teria de finanzas, el año pasado el presu-
puesto asignado para nómina fue de 3
millones 536 mil 728 pesos y para progra-
mas descentralizados, de un millón 371
mil pesos, lo que hizo un total de cuatro
millones 907 mil 728 pesos.

Advirtió que a la fecha, la proce-
dencia de los recursos económicos que
vigorizan el desarrollo del centro universi-
tario, provienen de fuentes alternativas
gracias a la aceptación de éste y a la pre-
sencia de la UdeG en esta zona, lo que ha
originado copiosas aportaciones en es-
pecie y contri-buciones económicas.

Mencionó que a este respecto y en
adición a las sumas expresadas con ante-
rioridad, se recibió de los patronatos un
total de 200 mil pesos, cantidad que se
duplicó a través del Programa Peso por
Peso. Con estos recursos se ha podido
aumentar el número de aulas y comprar
equipo y mobiliario.

En la actualidad el centro tiene cuatro

El Centro Universitario del Sur amplió 74%
sus demandas académicas, favoreciendo el arraigo
de los jóvenes en su región

que se debió a la creación de los grupos
de tercero, cuarto y quinto cuatrimestre
de la carrera de derecho, el tercero y cuar-
to de medicina, y el primer semestre de
psicología.

En el área de investigación, el rector
del centro señaló que a pesar de la crisis
actual de la que no está exenta la Univer-
sidad de Guadalajara, en el periodo en
que se informa, aumentó de uno a cuatro
el número de investigadores; de una línea
de investigación definida se incrementó a
tres, así como de un proyecto de estudio,
a cuatro; además de que se creó el Comite
Técnico de Evaluación de Proyectos, cuya
función es la de impulsar aquellos planes
que garanticen viabilidad e impacto en la
comunidad de Ciudad Guzmán y sus al-
rededores.

Al referirse a los programas de exten-
sión del Cusur, el funcionario resaltó la
visita que hicieron profesores del centro a
la Universidad del Norte de Texas, para
promover el proyecto Zapotlán. En reci-

procidad, se recibió meses después a una
representación de la institución estadouni-
dense, desarrollándose diferentes activida-
des culturales y académicas.

El doctor Espinoza Cárdenas destacó
la participación de la comunidad univer-
sitaria, que durante los sismos de octubre
pasado colaboró en la organización de los
trabajos de acopio, clasificación y envío
de víveres, ropa y medicamentos para
ayuda de los damnificados de la costa de
Colima y sur de Jalisco. A causa de esta
acción, se definió el programa de Protec-
ción Civil de Ciudad Guzmán, en el que
el centro coordina el área de albergues.

En cuanto a la ampliación física del
Cusur, el rector informó que con recursos
obtenidos por su patronato y complemen-
tados con el Programa Peso por Peso de
la UdeG, se adecuó la bodega de produc-
ción de alimentos de la antigua Facultad
de Medicina Veterinaria, en un centro de
cómputo, con el cual se ingresó a la más
importante red internacional de informa-

ción en el mundo.
Finalmente, el doctor Francisco Espinoza

informó que se concluyó la posta pecuaria,
situada en el ejido de Gómez Farías, cuya
reubicación era necesaria para la preserva-
ción de condiciones ambientales y de sa-
lud óptimas en el Centro Universitario del
Sur.◗

Margarita Alegría

De mayo de 1995 a la fecha la población
escolar del Centro Universitario del Sur
(Cusur), con sede en Ciudad Guzmán,
creció de 534 a 930 alumnos, con lo que
el centro contribuyó a que los jóvenes no
emigraran a Guadalajara para continuar
con sus estudios profesionales. Así, no sólo
se benefició la economía de muchas fa-
milias, sino que se propiciará el desarrollo
de los municipios de la región del sur de
Jalisco.

El doctor José Francisco Espinoza Cár-
denas, rector del centro, señaló lo anterior
al dar lectura de su primer informe anual
de actividades, ante la comunidad univer-
sitaria representada por sus máximas au-
toridades, así como presidentes municipa-
les de algunos ayuntamientos aledaños a
la sede escolar.

Al explicar el crecimiento de la pobla-
ción escolar, ligada al aumento de la planta
magisterial, de 96 a 122 profesores, dijo

A pesar
de la crisis actual,

aumentó
de uno a cuatro

el número
de investigadores
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co.
Se tienen ya 130 talleres en distintas

disciplinas artísticas y se llevan a cabo di-
versas tareas de servicio a la comunidad.

Lo que falta

Respecto a las áreas en las que se nece-
sita trabajar más resalta la calidad de
todos los egresados, la edición de tex-
tos didácticos, la orientación voca-
cional, la creación de plazas de carrera
y su distribución equitativa, la mayor
profesionalización de los docentes, y la
reparación para 1996 de 80 por ciento
de los daños causados por el sismo.

La funcionaria del SEMS indicó en su
mensaje que el periodo del que se infor-
ma no fue fácil, pero que se avanzó por-
que no fue posible detener la marcha de
todos los comprometidos en la misión de
contribuir con los jóvenes en sus proyec-
tos de vida.◗

Lucía López

Logros

Entre lo obtenido en el 95 en el Sistema
de Educación Media Superior, (SEMS) de
acuerdo con el informe presentado por la
dirección general del SEMS, Ruth Padilla
destacó que este ciclo fue reconocido con
el apoyo del Fondo para la Moder-nización
de la Educación Superior y que, aunque
insuficiente, subsana parte de sus caren-
cias y alienta su lucha de años por obte-
ner fuentes económicas. Indicó que es in-
dispensable que el gobierno federal asu-
ma su responsabilidad en este nivel edu-
cativo y asigne los recursos suficientes.

Se avanzó en la creación de la Comi-
sión Estatal para la Planeación y progra-
mación de la educación media superior,
que tienen el propósito de cubrir toda la
demanda educativa. Por el incremento sig-
nificativo del número de aspirantes en los
últimos tres años y por la falta de una

verdadera planeación, no se brinda edu-
cación a 19.47 por ciento de los aspiran-
tes potenciales.

Hubo logros también en: selección de
alumnos (debido a la aplicación exitosa
de los dos exámenes), teleba-chillerato,
desconcentración de funciones administra-
tivas, construcción de aulas (aunque to-
davía son insuficientes), Programa Peso
por Peso, equipo de cómputo (no obstan-
te falta avanzar para llegar a los niveles
óptimos, actualmente se tiene una com-
putadora por 73 alumnos) y en bibliote-
cas, en donde se duplicó el número de
volúmenes y de consultas.

Los colegios departamentales co-
mienzan a ser el eje de las actividades coti-
dianas. En bachillerato técnico se estructuró
un programa integral y congruente con los
objetivos diseñados, se agregaron a la ofer-
ta educativa en 1995 los diplomados en
servicios turísticos y el SEMS colaboró con
universidades de otros países para la for-
mación de recursos humanos a nivel técni-

El Centro Universitario de la Costa
trabaja a favor de la protección de
los recursos naturales

CUCSUR: intensa investigación,
más docentes y estrechos vínculos
con la región
Lucía López

El Centro Universitario de la Costa Sur
(con sede en Autlán) tuvo en 1995 una
intensa actividad en investigación, en la
ampliación de sus espacios, en el incre-
mento de sus profesores y en su vínculo
con los habitantes y las autoridades de
los 22 municipios que abarca.

Educación

Se actualizaron diversas carreras y se es-
tableció el sistema de créditos. Se inició
la licenciatura de ingeniero en obras y ser-
vicios, única en universidades mexicanas.

El número de académicos creció más
de 136 por ciento al pasar de 89 a 189;
cabe señalar que 95 por ciento cuenta con
título de licenciatura y que 24 realizan estu-
dios de posgrado. La matrícula también
creció de 833 alumnos a 1,165.

El personal docente ha sido capacita-
do permanentemente a través de talleres
de inducción a la docencia, conferencias,
simposios y diplomados en inglés.

Intensa investigación

Durante 1995 se concluyeron 32 investi-
gaciones y se realizaron 25 proyectos. Se
establecieron 15 convenios de investiga-
ción con igual número de instituciones re-
gionales, nacionales y extranjeras y se creó
el Comité Técnico Evaluador de Investi-
gación. Hay que resaltar que tres de sus
integrantes se incorporaron al Sistema
Nacional de Investigadores.

 El Instituto Manantlán de Ecología y
Conservación de la Biodiversidad recibió

el reconocimiento internacional por su
liderazgo en la conservación.

Importante vinculación
con la región

En cuanto a extensión se llevaron a cabo
diversas actividades artísticas y de difu-
sión científica. En servicio social se insta-
laron un bufete jurídico y dos despachos
fiscal-contables y se asignó a cerca de 200
estudiantes a diferentes sectores que lo
solicitaron.

Se capacitó a avicultores y ganaderos
de la zona; se apoyó a microempresas y
organizaciones sociales y se realizó un diag-
nóstico de los daños ocasionados por el
sismo de octubre en casas habitación.

Se firmaron 23 convenios generales de
colaboración con los ayuntamientos de la
región y con el propósito de ofrecer y di-
fundir los servicios se elaboró un catálo-
go, primer documento de este tipo en el
ámbito estatal.

Ampliación
de los servicios académicos

Se estableció el Proulex, el acervo de la
biblioteca creció 184 por ciento al pasar
de 3 mil 111 volúmenes a 8 mil 841.

En cuanto a infraestructura, se cons-
truyeron dos edificios de dos plantas des-
tinados a: nuevas aulas, la biblioteca cen-
tral, dos laboratorios, la sala de Consejo
y parte del Imecbio.◗

Margarita Alegría

Maestros, estudiantes e investigadores
del Centro Universitario de la Costa,
campus Puerto Vallarta, trabajaron con-
juntamente con las autoridades del
municipio en la primera limpieza del
cauce de los ríos de Puerto Vallarta, y
por segunda ocasión en el aseo de las
playas y la bahía de este lugar turístico.

Entre sus acciones permanentes des-
taca la que se realiza en el estero El Sala-
do, donde además de hacer labor de lim-
pia, se trabaja en su caracterización, con
el fin de aportar datos para su conserva-
ción y manejo.

Lo anterior lo informó el doctor Ar-
mando Soltero Macías, rector del Cen-
tro Universitario de la Costa, al presen-
tar su primer reporte anual de activida-
des, ante las autoridades e integrantes
de la comunidad uni-versitaria, y repre-
sentantes muni-cipales.

El doctor Soltero Macías mencionó
que este centro en pleno crecimiento,
está fuertemente ligado al desarrollo
económico, social y cultural de la re-
gión. Prueba de ello son los proyectos
en el área de recursos naturales que rea-
liza, entre los que sobresale también la
pesquería del tiburón, conservación y
estudio de la tortuga marina, así como
el esta-blecimiento de un modelo de
rancho ecológico en El Quelele, donde
se llevará a cabo un programa de pro-
tección y manejo del cocodrilo e inves-
tigación sobre la jaiba.

Respecto a la oferta educativa del cen-
tro, dijo que  se implementaron los niveles
tercero y cuarto de las licenciaturas en
administración de empresas, turismo, de-
recho, contaduría pública y enfermería. Se
avanzó 65 por ciento en los proyectos de
factibilidad para el establecimiento de las
carreras de medicina y algunas en el área
de las artes.

Debido a lo anterior, el centro universi-
tario aumentó su población escolar de 440
a 893 en sus niveles medio superior, supe-
rior y posgrado. En cuanto a su planta
magisterial de 10 profesores que tenía a
inicios del año pasado, aumentó a 53.

Entre las actividades de vinculación,
el doctor Soltero Macías resaltó el apoyo
que recibieron de los distintos sectores de
Puerto Vallarta para la ejecución de quin-
ce estudios de opinión, que permitieron
ligar más estrechamente las actividades del
centro, con las ne-cesidades de la región
de la costa norte de Jalisco.

Asimismo, se firmaron convenios con
las autoridades municipales para dar
asesoría en las áreas de servicios de agua
potable y alcantarillado, en atención a
la farmacodependencia, en turismo, y
en algunas otras de carácter cultural.

El doctor Armando Soltero Macías,
al referirse al crecimiento de la infraes-
tructura del centro, informó que se ins-
talaron dos laboratorios de cómputo

con 40 máquinas, se concluyó un mó-
dulo y se construyeron dos más con 17
aulas cada uno y el edificio que alberga
la biblioteca central. Es importante se-
ñalar, agregó el funcionario, la instala-
ción  del alum-brado del camino de
acceso al centro universitario y del sis-
tema de agua potable, para seguridad
y benef ic io de la comunidad
universitaria.◗

Importante coope-
ración universitaria
en la primera lim-
pieza del cauce de

los ríos
de Puerto Vallarta y
por segunda oca-

sión
en el aseo

de las playas

En el SEMS hay avances financieros y también
rezagos en la calidad educativa
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Ecos de la XI Muestra de Cine Mexicano
en Guadalajara

SEPTIMO ARTE

Ecos del Veracruz

La Sonora San Francisco fue la encarga-
da de ponerle sabor a la noche, donde
directores, actores, productores, periodis-
tas y cinéfilos se dieron cita en el casino
Veracruz, para festejar la XI Muestra de
Cine Mexicano a ritmo de danzón, salsa,
cumbia y cha-cha-cha. Por unos minutos
el actor Alberto Estrella se lució bailando
con la actriz Edith González en medio de
la pista.

Lorena Ortiz

"Pocas películas oficiales, muchas las ex-
tranjeras e invitadas" se escuchaba decir
a periodistas y cinéfilos días antes de la
inauguración de la XI Muestra de Cine
Mexicano en Guadalajara". La profecía
se cumplió, "este año hubo poco presu-
puesto", reconocieron los productores
mexicanos.

Un total de nueve filmes fueron clasifi-
cados como "oficiales": Viridiana de Luis
Buñuel, con la que abrió la muestra; So-
brenatural, de Daniel Gruener; Entre Pan-
cho Villa y una mujer desnuda, de Sabina
Berman; Salón México, de José Luis
García Agraz; El Anzuelo, de Ernesto
Rimoch; Reclusorio, de Ismael Rodríguez;
El amor de tu vida, SA, de Leticia Venzor;
Un hilito de sangre, de Erwin Neumaier; y
Juego Limpio, de Marco Julio Linares.

Las premiadas de la noche

Según datos proporcionados por el Cen-
tro de Estudios de Opinión (CEO), la favo-
rita del público fue la cinta de Sabina
Berman, Entre Pancho Villa y una mujer
desnuda, película que se llevó mayores
aplausos, carcajadas, y, por supuesto, más
votos a favor. Sin embargo, la preferida
de los críticos nacionales y extranjeros fue
El anzuelo con tres premios, el de la críti-
ca nacional, el de la crítica internacional
y el de la Organización Católica Interna-
cional de Cine (OCIC). El premio para el
mejor cortometraje fue para Novia mía
dirigido por Rodrigo Plá. Cintas extranje-
ras como la cubana Guantanamera o el
ciclo de cine griego, fortalecieron a esta
muestra "pobre en cuanto a cantidad, pero
rica en calidad", según manifestó Raúl
Padilla, presidente del patronato para la
muestra.

ni Silvia Pinal, la homenajeada de la no-
che. Para la joven actriz fue "padrísimo
participar en el foro más digno e impor-
tante de México". Por otra parte, la actriz
que recibió mayores críticas y pocos aplau-
sos fue Susana Zavaleta, quien
fallidamente la hizo de maestra de cere-
monias, pero que prometió ser "mejor ac-
triz que conductora".

"La muestra es una iniciativa estupen-
da", señaló el actor que será homenajea-
do la próxima vez, (ya no en muestra, sino
en festival), Ignacio López Tarso, al refe-
rirse a la crisis económica que atraviesa el
país. Vestida de rojo, con medias negras,
muy sexy y sin perder la elegancia, partió
plaza Silvia Pinal, quien confesó sentirse
"orgullosísima, porque conozco la impor-
tancia que tiene esta muestra a nivel mun-
dial, porque sé para lo que sirve, que es
promover, vender e intercambiar el cine
del mundo con el nuestro". "El séptimo
arte se ha convertido en la octava mara-
villa, nos permite reír y llorar, pensar y soñar
y sentirnos vivos", comentó el rector Víctor
Manuel González.

Ecos de clausura

Actores que no se habían dejado ver en la
inauguración, ni en la fiesta, como Arcelia
Ramírez, Pilar Pellicer y Pedro Armendáriz,
hicieron acto de presencia en la clausura
de la muestra, este último como maestro
de ceremonias, quien manifestó: "La
Muestra de Cine Mexicano de
Guadalajara es tan importante como el
Festival de Cannes, el de Venecia o el de
San Sebastián". La homenajeada no lle-
gó a la clausura y regresó a la ciudad de
México; sin embargo, antes de partir, los
organizadores se propusieron hacerle inol-
vidable su visita y se la llevaron a la can-
tina La Fuente, donde pasó un rato agra-

dable sentada junto a la barra. La mues-
tra concluyó con pasividad, sin aplusos ni
abucheos.

Cambios para el 97

El próximo año ya no habrá muestra,
habrá festival. En rueda de prensa, el pre-
sidente del Patronato de la Muestra de
Cine Mexicano, Raúl Padilla López, anun-
ció que en 1997 se contará con un jurado
de carácter internacional, que otorgará
premios al mejor director, a la mejor pelí-
cula, y a la mejor actuación. "Este cam-
bio es con el objetivo de que se desarrolle
más el cine mexicano y adquiera mayor
relevancia".

Resultados de la XI Muestra de Cine
Mexicano en Guadalajara

7
días de muestra

44
largometrajes

26
cortometrajes

101
funciones en 8 salas de cine

5
actividades especiales

56
medios de comunicación representados
con un total de 145 acreditaciones para
prensa

16
invitados entre actores y actrices

25
invitados extranjeros de los cuales 12 son
representantes de festivales inter-naciona-
les

22
críticos de cine

16
directores del cine nacional

5
directores del cine internacional

9
jurados

18
patrocinadores

Costo total aproximado de la muestra
$1'341,000.00
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Ecos de inauguración

El resbalón de la noche se lo llevó la actriz
Diana Bracho, quien a la hora del brindis
en una entrevista dijo: "Espero que el pue-
blo de Guada... perdón, que el público de
Guadalajara reciba bien la película en la
que participo". Por otra parte, las miradas
masculinas se posaron en Edith González,
quien, vestida de blanco y negro, firmó
más autógrafos y fue más fotografiada que
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Notas
culturales

CATEDRA CORTAZAR

David Brading, del pensamiento liberal al na-
cionalismo actual

des, la individual y la colectiva.
Para Brading, el nacionalismo en Méxi-

co condenó a la Reforma por no integrar
a los indígenas a la nación, justificó la
destrucción de los latifundios, abogó por
la tradición liberal de la pequeña propie-
dad como base esencial de la república,
desarrolló los conceptos de nacionalidad
y mestizaje, ratificó la revolución como
consolidación del presidencialismo, recla-
mó a Juárez como padre de la segunda
independencia y utilizó a la historia y al
arte como parte de la educación pública.
Todo ello con la ausencia de la Iglesia
católica.

El nacionalismo actual

El reciente desplome de la Unión Soviéti-
ca generó el despertar del nacionalismo
en Europa. Para Brading, las raíces de este
mundo moderno proceden de las revolu-
ciones del siglo XVIII, junto con la Revolu-
ción Industrial en el aspecto económico.

Fue en Alemania donde resurgió el
nacionalismo, caracterizado por una su-
prema autoridad política y moral, la ge-
neración de valores propios a través del
arte, la economía, la política y la cultura;
la definición del ciudadano, y la constitu-
ción de un Estado pleno.

La diferencia entre nacionalismo y
patriotismo es que en el primero se incor-
pora a la masas en la concepción de la
nación, y en el segundo, la clase domi-
nante es la que impone su concepto de
país. Y no es sino hasta el siglo XX que
México desarrolla un nacionalismo real.

Nuestro país ofrece un caso para-
digmático en el desarrollo de una nación
y en la ideología nacionalista en general,

sobre todo porque hubo un esfuerzo co-
lectivo entre políticos e ideólogos.

David Brading sostiene que en el siglo
XIX los intelectuales mexicanos gene-raron
toda una dialéctica en torno a la nueva
nación, y presenta al pensamiento liberal
como sustento del imaginario político en
la idealización construida a lo largo del
siglo XIX, para el que la Revolución Fran-
cesa sentó las pautas.

Brading reconoce el valor de la gene-
rosa visión desarrollada en México para
crear una nación a través de un siglo, y
destaca que una cosa fue imaginar aque-
lla nación y otra, muy diferente, fue
construirla.◗

Delia Lomelí

Del 18 al 20 de marzo el doctor en
historia David Brading impartió la
Cátedra Latinoamericana Julio
Cortázar, con el tema "Los pensa-
dores liberales del siglo XIX".

Los pensadores liberales

Algunos estudiosos afirman que los pen-
sadores políticos son los que crean las
naciones, pues éstas no existen sino hasta
que llegan los intelectuales a definir su
esencia. Otros, que hay una con-ciencia
étnica de realidad nacional que sobrevive
por siglos, independiente-mente de los
pensadores. En México, fueron los pensa-
dores, junto con el Estado, los que llega-
ron a forjar el sentido de nación.

En México, señaló el catedrático Da-
vid Brading, hubo una gran riqueza y va-
riedad de pensadores liberales, basados en
la tradición del patriotismo criollo y libe-
ral. Con la insurgencia de Miguel Hidalgo
comenzó el desarrollo de las ideas sobre
la nación; ahí iniciaría la transformación
del patriotismo criollo en una ideología
nacionalista y popular. Y con el pensador
Andrés Molina Enríquez, creador del artí-
culo 27 constitucional, culminó el pensa-
miento liberal, ya con rasgos de una na-
ción mexicana.

Este artículo fue el paso del libe-ralismo
clásico al liberalismo colectivo, de los de-
rechos del individuo a los derechos de la
nación. Es decir, la síntesis de las leyes de
la corona española y de la Reforma, y la
consolidación de dos tipos de propieda-

Luces en el firmamento, Hyakutake
ASTRONOMIA

Víctor González

Desde el 7 de marzo los habitantes de la
Tierra somos testigos de un singular acon-
tecimiento astronómico que llama la aten-
ción a personas de todas las edades y de
todas las regiones del planeta: el paso del
cometa Hyakutake.

Este fue observado por primera vez por
el astrónomo aficionado Yuji Hyakutake,
oriundo de Hayate, prefectura de
Kagoshima, en Japón, y fue bautizado con
el nombre de 1996 B2 Hyakutake, en ho-
nor de su descubridor.

Un cometa es un cuerpo sólido sus-
pendido en el espacio y que en algún
momento entra en el campo gravita-cional
del Sol, y se dirige al astro rey a una velo-
cidad vertiginosa. Al acercarse al Sol, el
calor que éste emana empieza a desinte-
grar la superficie del cometa, es decir, que
su capa externa comienza a derretirse pro-
duciendo una estela de partículas que va
dejando en el camino y que forman la cola

característica de los meteoros de este tipo.
Los cometas no tienen luz propia, brillan
por la luz que reflejan del Sol, al igual que
los planetas o la Luna.

Según datos proporcionados por el in-
geniero Rubén Aguirre Salas, investigador
del Instituto de Astronomía y Meteorolo-
gía de la Universidad de Guadalajara, el
Hyakutake comenzó a ser visible a simple
vista en el mundo entero después del 7 de
marzo en la constelación de Libra, aumen-
tando su magnitud hasta 0.7 el 26 de
marzo para disminuir a 2.5 el 9 de abril y
volver a aumentar esta vez a un máximo
de 0.5 el 1 de mayo y finalmente dismi-
nuir su magnitud hasta alejarse de la per-
cepción del ojo humano el 8 de junio.

Fue el 25 de marzo el día que pasó
más cerca de la Tierra, a 15 millones 259
mil 200 kilómetros, aproximada-mente 51
veces la circunferencia del planeta en que
vivimos, alcanzando una magnitud de 0.7
al siguiente día.

Su perihelio o máximo acercamiento

al Sol será el 1 de mayo, fecha en la que
pasará a una distancia de 34 millones 424
mil 889 kilómetros con su máxima mag-
nitud de 0.5. La inclinación de su órbita
es de más de 124 grados, razón por la
cual lo podremos observar de sur a norte
en su regreso y cuando se retire de norte a
sur.

Si manejamos una escala más accesi-
ble tendremos a la Tierra de 1.2 cm de
diámetro (más o menos el tamaño de una
canica), luego a escasos 38 cm se encuen-
tra la Luna con un diámetro de 3 mm;
hacia un lado de esa canica se localiza el
Sol con un diámetro de 1 metro 39 cm y
a una distancia de 149 metros, y enton-
ces un cometa de una centésima de milí-
metro pasa a poco más de 15 metros so-
bre la Tierra dirigiéndose también hacia el
hemisferio norte del Sol, aproximándose
a 34 metros de él y retirándose por el sur.◗

Fisonomía artística de Lagos
En marzo pasado, el CUAAD y las au-
toridades municipales de Lagos de
Morenos acordaron apoyar a esta
población en el mantenimiento y
mejora de los murales en edificios
públicos, plazoletas e iglesias.

Estos murales son un testimonio
pictórico de los acontecimientos más
importantes de la historia laguense.

La Universidad también ofreció
sus servicios a la ciudadanía en
planeación urbana, catalogación de
obras de arte arquitectónicas y plás-
ticas, y restauración de pinturas y
monumentos.◗

Semblanza de Salvador Toscano
El Museo de las Artes presenta desde
marzo un homenaje al cineasta
jalisciense Salvador Toscano.

Nació en Zapotlán en 1872 y
murió en la ciudad de México en
1947. En aquella ciudad, a media-
dos de 1947 iinauguró una pequeña
sala de exhibición cinematográfica.
Al año siguiente instaló la sala Cine-
matógrafo Lumiere y durante 1898
viajó a Celaya, Chihuahua,
Guadalajara, Puebla, San Luis Po-
tosí, Tehuacán y Zacatecas, donde
presentó por primera vez el cine.

En los primeros años del siglo XX
fundó el salón La Metrópoli en Méxi-
co, uno de los primeros cines esta-
bles. Y en los años veinte abrió la
sala cinematográfica Salón Rojo.

En 1906 filmó un documental,
quizá el primero con argumento, inti-
tulado La visita del  Presidente gene-
ral Porfirio Díaz a Yucatán.

La mayor parte de su obra son
escenas de la revolución mexicana.◗

Concurso nacional de ensayo
sobre la mujer campesina
La Confederación Nacional Campe-
sina y el Programa Universitario de
Estudios de Género de la UNAM, invi-
ta a las jóvenes universitarias a parti-
cipar en este concurso.

Los trabajos deben abordar la pro-
blemática de la mujer campesina
frente a los cambios del desarrollo
nacional. Los textos  tendrán como
mínimo 25 y máximo 50 cuartillas.
La documentación debe entregarse
en la Casa del Agrarista, en Sor Jua-
na Inés de la Cruz 116, Col. Sta.
María la Ribera, delegación
Cuauhtémoc, CP 06400, México, DF
La fecha límite es el 22 de mayo.
Como primer premio en categoría A
se otorgará un monto de 25 mil pe-
sos. Informes: en la Comisión de
Adiestramiento del Comité Ejecutivo
Nacional de la CNC, Tel. (915) 545-
7011 y 547-8322, ext. 104.◗
 

David Brading

David Brading obtuvo su doctora-
do en historia en el University
College de Londres.

Actualmente trabaja en la Uni-
versidad de Cambridge. Es autor de
los siguientes libros: Mineros y co-
merciantes en el México borbónico,
1763-1810; Haciendas y ranchos del
Bajío: León, 1700-1860; Mito y pro-
fecía en la historia de México; Los
orígenes del nacionalismo mexica-
no; Orbe indiano: de la monarquía
católica a la república criolla, 1492-
1867, entre otros.
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Biblioscopio
gaseta fugaz
(periquetes de arduro suaves)

Carta Económica Regional 46
"La población en Jalisco: migración,
pobreza, ciudades medias".
Universidad de Guadalajara

"La población jalisciense: características
y tendencias"., es uno de los temas de este
número. Luis Arturo Velázquez, Patricia
Noemí Vargas y Martha Elena Campos
nos dicen que la población es al mismo
tiempo sujeto y objeto de las acciones ten-
dientes a mejorar las condiciones de sa-
lud. Otros de los temas son: "La reinserción
de los migrantes internacionales en sus
ciudades de origen", "Agricultura y migra-
ción en Jalisco", "La pobreza en Jalisco:
una comparación regional", "Las colonias
de la zona metropolitana de Guadalajara
que pertenecen al estrato pauperizado",
"Cómo son las familias de algunos niños
y adolescentes que trabajan" y "Apertura
externa y desarrollo de ciudades medias
de Jalisco", entre otros.◗

de los bosques de Jalisco que se caracteri-
zan por la dificultad de su estudio
taxonómico. Las clethras son un elemen-
to importante en los bosques de pino y
encino.◗

La familia Cornaceae  en el estado de
Jalisco, México, y
La familia Clethraceae  en el estado
de Jalisco, México.
Universidad de Guadalajara
Luz María González Villarreal

El primer libro habla de las especies de
Cornus en Jalisco, elementos característi-
cos del bosque mesófilo de montaña. Es
un documento de consulta para botáni-
cos, ecólogos y amantes de la naturaleza.
El segundo libro trata del género Clethra,

gf:  PIDen pan
y les dan desarrollo

gf:  Se dictó una conferencia
sobre la electricidad
en una colonia sin luz

gf:  EXPOSINCO 95

gf:  animación cultural
para jóvenes nihilistas

gf:  una buena licenciatura
equivale a una maestría

gf:  ceremonia
de desconocimiento

gf:  ¿de qué lado está la ciencia?

gf:  fondo para la modernización
de la educación elemental

gf:  no es lo mismo educador
de calle que avenida
de los maestros

gf:  entre pancho villa
y una mujer ilustrada

gf:  corrector de todo,
oficial de nada

gf:  de los centros universitarios
a la periferia

gf:  hay mucha división
en los estudios de la cultura

gf:  liga de la docencia

gf:  departamento de estudios
megabásicos

gf:  presupuesto desconcertado

gf:  el CUCSH podría ser también el
CUCISOH 

logía, así como para varios labora-
torios e instituciones educativas pri-
vadas.

El médico veterinario zootecnista
Manuel Salas Vázquez, encargado
del zooterio, explica que tienen prin-
cipalmente roedores, porque sus ca-
racterísticas se prestan para el ma-
nejo en laboratorio debido a su pron-
ta reproducción y por ser prolíficos.

Otro servicio que ofrece esta ins-
titución es la venta de sangre de bo-
rrego, a 30 centavos el mililitro, utili-
zada por los laboratorios farmacéu-
ticos para investigar reac-ciones a

Venta de animales de laboratorio con manual

Conejo
$16.00 por kilo
(debido a que tiene mayor
peso)
Cuyos
$13.00 cada uno
Hamster
$14.00 cada uno
Ratón
$7.00 cada uno
Rata
$8.00 cada una
Gerbils
$11.00 cada uno
roedor originario de Sonora)
Sapos
$13.00 cada uno
Tortuga
$13.00 cada una
 (alcanzan los 20 cm.)

El Zooterio de la Universidad de
Guadalajara, adscrito al Depar-
tamento de Medicina Veterinaria,
del Centro Universitario de Cien-
cias Biológicas y Agropecuarias,
ofrece al público en general la ven-
ta de animales de laboratorio, a
bajo costo y con las indicaciones
para su alimentación, alojamien-
to y cuidados reproductivos.

La comercialización de estos
animales es básicamente para las
prácticas de laboratorio de las pre-
paratorias, de las escuelas de cien-
cias químicas, medicina, odonto-

nuevos fármacos y pruebas de sue-
ros.

El horario de atención al público
es de 8:00 am a 18:30 horas, de lu-
nes a viernes, y los sábados de
8:00am a 12:00 horas.

El domicilio es Santiago Ramón y
Cajal número 30, colonia Inde-pen-
dencia, en el núcleo del Centro Uni-
versitario de Ciencias de la Salud.

A continuación la lista de los ani-
males que tienen en cautiverio para
practicas en laboratorio o para lle-
var a casa como mascota.◗

Y para el día del niño, ¿qué compro?

SERVICIOS A LA COMUNIDAD

Los vecinos de la sierra:
microhistoria de Pueblo Nuevo
Universidad de Guadalajara
Patricia Arias

La historia se desarrolla en el municipio
de Concepción de Buenos Aires en 1990,
cuando había cinco mil 294 habitantes
repartidos en esta ciudad conocida como
"Pueblo Nuevo". En este espacio repercu-
ten las mayores aventuras nacionales,
donde lo más importante son los perso-
najes, sus acciones independientes y su
vida peculiar.◗
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Del 15 al 30 de abril

CARTELERA

Embotelladora
de Occidente, S.A. de C.V.

Felicita al

Licenciado
Raúl Padilla López

Presidente del Patronato
de la

XI Muestra de Cine Mexicano
en Guadalajara,

y a esta casa de estudios
 por el éxito obtenido en la muestra de cine,

de trascendencia internacional

Se gratificará a la persona que
informe del vehículo Tsuru II
guayín, color gris, modelo 1988,
placas HUH 3179.
motor E16-16149111M, serie
8WLB1205514; robada el 22 de
marzo afuera de la prepa No. 5.
Informes a los Tels.: 629-8165,
629-4586 y 639-2702

Se traspasa casa  en fraccio-
namiento Revolución, todos los
servicios, dos plantas.
15,000.00 pesos el traspaso y
mensualidades de 1,600.00 pe-
sos. Tomo automóvil a cambio.
Tel. 617-3911 

Clases de inglés particulares
o en grupo. $30.00 la hora. Im-
partidas por Steve Carey, pro-
fesor especializado.
Informes: Cerrada 8, Edif. 627-7
Residencial Patria.

Reiki Energía Vital  estimula la
autosanación, limpia el organis-
mo y te lo equilibra nuevamen-
te. Actúa en todos los níveles:
corporal, emocional y espiritual.
Terapia y cursos de iniciación
en Grupo Cima. Tel. 629-1444

tianguis
CONACYT

A los equipos de investigación adscritos a los centros universitarios
a participar con sus proyectos y propuestas en la Primera Exposi-
ción Intercentros de Ciencia y Tecnología , del 3 al 7 de junio de
1996.

La exposición está diseñada para presentar los productos cientí-
ficos y las nuevas tecnologías que puedan tener impacto en los sec-
tores industrial, empresarial, comercial, salud, entre otros.  Con ello
se pretende que la Universidad y las diversas esferas sociales se
vinculen y establezcan una agenda de trabajo que ofrezca opciones
viables a los actuales requerimientos científicos y tecnológicos de
nuestra región.

Las actividades que se llevarán a cabo de manera simultánea son:

1) Exposición de innovaciones científicas y tecnológicas genera-
das en los centros universitarios.

2) Foros de presentación de proyectos de investigación.
3) Ciclo de conferencias Sociedad y Universidades.
4) Premios a la creatividad científica y tecnológica.
5) Muestra de cine científico.

Para mayores informes comunicarse a la Unidad de Difusión Cientí-
fica de la Coordinación General de Extensión, Av. Vallarta 1668, sec-
tor Juárez, Guadalajara, Jalisco, tel. 616-1037, fax 616-0601.

UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA
CONSEJO NACIONAL DE CIENCIA Y TECNOLOGIA ACA-

DEMIA DE LA INVESTIGACION CIENTIFICA

CONVOCAN

◆ MUSEO DE LAS ARTES
Av. Juárez No. 975
Horario: martes a sábado de 10:00
a 20:00 hrs., domingos y días festi-
vos de 12:00 a 20:00 hrs.

Exposiciones
◆ HOMENAJE AL CINEASTA SAL-
VADOR TOSCANO
◆ JORGE MARTINEZ
DE TODOS LOS TIEMPOS
◆ CATEDRA JULIO CORTAZAR
Curso: Julio Cortázar: del "Diario de
Andrés Fava" al Diario para un cuen-
to (Deshoras, 1983).
Del 22 al 25 de abril, en el auditorio.
Conferencia magistral: "El triángulo de
las Bermudas: Borges, Bioy Casares
y Cortázar", el 26 de abril a las 19
horas, en el paraninfo.

COORDINACION GENERAL
DE EXTENSION
Música en capilla
◆ JOLANTA MICHALEWICZ/ VIO-
LIN
LUCHKA KURET/ ARPA
Miércoles 17
◆ ALLAN MILSTEIN/ PIANISTA
Miércoles 24
◆ CORO DE INFANTES DE LA CA-
TEDRAL DE GUADALAJARA
Escuela de Música del ICC
Martes 30
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Agenda

Este espacio es para tus caricaturas, monos, tiras cómicas o como quieras llamarles.  Tráelos  a Comunicación Social (domicilio en la página 2).

Entrenamiento deportivo para todas las eda-
des

DEPORTES

Víctor González

Para promover la actividad deportiva en
todos los sectores de la comunidad y ca-
pacitar a futuros deportistas estudian-tiles,
la UdeG ha implementado un pro-grama
denominado Centros de Iniciación Técni-
co Deportiva, a través del cual se preten-
de que la poblacion de 5 a 50 años de
edad que esté interesada en adquirir una
cultura física y del deporte, la reciba de
parte de personas capacitadas y por me-
dio de métodos científicos que han pro-
bado su eficacia en la formación de de-
portistas de alto rendimiento.

Estos centros de iniciación que son en
total 18, están distribuidos por toda la
zona metropolitana de Guadalajara y se
especializan en una o más disciplinas,
como el caso del que se encuentra en la
unidad deportiva de la colonia Atlas en
Río La Barca, que atiende la demanda
en voleibol y gimnasia o el que está en la
unidad administrativa sur de Zapopan Las
Aguilas en López Mateos, y que se espe-
cializa en basquetbol; o el centro de ini-
ciación deportiva Cachorros que está en
el campus Tecnológico de la avenida Re-
volución, y que se dedica solamente a
futbol. Todos los centros cuentan con un
director y entrenadores en su mayoría
egresados de la carrera de cultura física y
deporte de la propia universidad.

Los diferentes centros empezaron a
funcionar en el transcurso de las dos pri-
meras semanas de marzo y han captado
hasta el momento a más de 1,200 depor-
tistas en las disciplinas que atienden, que
son, en orden de afluencia: futbol,
basquetbol, voleibol, hockey de sala (so-
bre cemento), aerobics, tae kwon do, gim-
nasia y ballet. Cabe destacar que la ma-
yoría de estos deportistas ya inscritos al
programa (alrededor de 900), tienen eda-
des de entre 5 y 15 años, factor que satis-
face el objetivo de iniciación que tienen
los centros.(*)

Importante es también señalar que es-
tos centros son autosuficientes, es decir,
no reciben apoyo económico de ningún

tipo y sólo se mantienen de la cuota que
se cobra y que es de 45 pesos mensuales,
por lo que se tendrán que buscar meca-
nismos alternos de financiamiento como

LA TIRA

son los patrocinios de par-
te de empresas privadas,
al tiempo que se busca ge-
nerar acuerdos con los
ayuntamientos de Guada-
lajara y Zapopan en prime-
ra instancia, y porte-
riormente se buscará tam-
bién apoyo por parte de los
municipios de Tlaquepaque
y Tonalá.

La segunda fase de este
programa será la de Cen-
tros de Talentos, planeada
para dar inicio a partir de
septiembre y que concen-
trará a los niños y jóvenes
más desta-cados en cada
disciplina.

Para mayores in-for-
mes sobre la ubicación y
funcionamiento de los
centros de iniciación co-
munícate a la Coor-
dinación de Cultura Físi-
ca a los teléfonos 619-
8106 y 619-2414 o bien a

las instalaciones en la puerta 11 del esta-
dio Olímpico de la UdeG en Revolución
500.◗
(*) Fuente: Licenciado Gilberto García Gudiño.

Futuros deportistas estudiantiles
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8 de abril
◗ Comienza la recepción de solicitu-
des y documentos para la Maestría en
Estudios Novohispanos, Filosofía-His-
toria-Letras, Programa 1996-1998. La
maestría forma parte del padrón de ex-
celencia del Conacyt.
Informes: Universidad Autónoma de
Zacatecas, Zac. Tel. 26495

15 de abril
◗ Segundo módulo del curso prope-
déutico para las maestrías en Ciencias
de la Arquitectura, Ciencias del Arte y
Ciencias del Diseño.
Informes: CUAAD (Extremo Norte Calz.
Independencia, Huentitán el Bajo, piso
5, torre administrativa), tels. 674-4502
y 674-6166

17 de abril
◗ Conferencia del Dr. Steve Fuller, de
la Universidad de Durham (Inglaterra)
"The research agenda of social epis-
temology", en el Centro de Estudios e
Investigaciones en Comportamiento
(Av. 12 de Diciembre No. 204, Col.
Chapalita), a las 17 horas.
Informes: Srita. Berta Godínez, Tel.
121-1158

◗ Curso intensivo de inglés, en el Sis-
tema Corporativo Proulex-Comlex.
Informes: Tels. 616-8430 hasta el 34
Inscribirse 3 días hábiles antes del ini-
cio del curso.

◗ Exposición de pinturas del artista
Abel Bustos, en la presidencia munici-
pal de Atotonilco el Alto, Jalisco. Per-
manecerá abierta hasta el 30 de abril.
Informes: Centro Universitario de la
Ciénega, tels. (91-392) 226-45 y 500-26

18 de abril
◗ Conferencia del Dr. Steve Fuller, de
la Universidad de Durham (Inglaterra)
"Are we embarked on a 'Post-Epis-
temic' era?",  en el Centro de Estudios
e Investigaciones en Comportamiento
(Av. 12 de Diciembre No. 204, Col.
Chapalita), a las 17 horas.
Informes: Srita. Berta Godínez, Tel.
121-1158

19 de abril
◗ Comienza el ciclo de conferencias
"El medio ambiente y el quehacer ar-
quitectónico", en la Videoaula Silvio
Alberti del CUAAD (Extremo Norte Calz.
Independencia, Huentitán el Bajo)

22 de abril
◗ Curso intensivo de inglés, en el Sis-
tema Corporativo Proulex-Comlex.
Informes: tels. 616-8430 hasta el 34.
Inscribirse 3 días hábiles antes del ini-
cio del curso.


